
•НА ПРОСВЕТ•

На прошлой неделе «Ком-

мерсантъ» сообщил об одном 

очень интересном и знаковом 

деле. Высокопоставленные 

сотрудники СКР не раз стано-

вились фигурантами различ-

ных уголовных дел. Но впер-

вые главное здание СКР, эта 

цитадель законности и борь-

бы с преступностью, стала 

местом совершения преступ-

ления. А все благодаря заме-

стителю руководителя Управ-

ления по расследованию 

организованной преступной 

деятельности и преступ лений 

прошлых лет СКР Александру 

Избенко.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Избенко крал в особо крупных 

размерах прямо на рабочем ме-

сте. Ковал железо не отходя от 

кассы. Речь идет о нерядовом со-

труднике СКР, награжденном 

за свою неустанную работу по 

«укреплению законности» ме-

далью ордена «За заслуги пе-

ред Отечеством» II степени. Но 

медали, как и зарплаты в СКР, 

ему показалось мало. Избенко 

воочию видел, что кругом во-

руют, и помногу, и это, похоже, 

рождало у следователя не нена-

висть к казнокрадам, а зависть. 

Вот наш герой и решил направ-

лять изъятое у преступников не 

в бюджет, а на личное потребле-

ние – не пропадать же добру...

В здании центрального аппа-

рата СКР в Техническом пере-

улке оборудовано специальное 

помещение, где вещдоки сдают 

и получают, составляя акты, 

регистрируя их в бумажном 

и электронном виде. Что, как 

установили сотрудники ГСУ 

СКР, не стало препятствием 

для воровства. Избенко, буду-

чи одним из руководителей 

Управления и следователем 

одновременно, имел неогра-

ниченный доступ к деньгам и 

другому ценному имуществу 

по делам, которые находились 

в его производстве. Этим и вос-

пользовался.

Первый эпизод связан с де-

лом о крушении в 2011 году са-

молета Ту-134, выполнявшего 

рейс Москва – Петрозаводск, в 

результате которого погибли 

47 человек. То есть господин Из-

бенко не погнушался украсть у 

тех, кого нет в живых, и у всех 

нас с вами, как налогоплатель-

щиков и граждан России. И по-

шло, и поехало… Следователь 

своровал у воров из руководства 

УФНС по Ростовской области 

и местных коммерсантов, об-

виненных во взяточничестве 

в особо крупном размере при 

мошенничестве с НДС.

Целый Клондайк открылся, 

когда Избенко вел дело совла-

дельца сети питерских бутиков 

Cartier Дмитрия Зарубина и 

его подельников, которые под 

видом стройматериалов заво-

зили в Россию из-за границы 

дорогостоящую электронику, 

предметы роскоши, 

в том числе элитные 

часы. 

госостоянии России в целом и на 

импорте товаров».

Так чего же нам ждать – выгод-

ного экспорта или дешевого им-

порта? Естественно, население 

предпочло бы второе. Но многие 

бизнес-эксперты вместе с мальчи-

ком Димой уже с прогнозировали 

третье: всего за месяц, к концу 

нынешнего декабря, инфляция 

в стране вырастет как мини-

мум до годовых 9% вместо про-

гнозируемых Банком России 

8–8,5%. И произойдет это «из-

за ослабления рубля, который 

влияет на стоимость импорта – 

как готовых товаров, так и сырья, 

запчастей, материалов». А сла-

бый рубль о значает неизбежное 

удорожание импорта. То есть 

министр торговли попросту на-

водит тень на ясный день о росте 

благосостояния. И не напрасно 

авторитетный экономист Миха-
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ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Почему люди попадаются на уловки мошенников?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Хочешь мира – затягивай 
войну?

Пока весь этот 
«военторг» 
не прикроют, бойня 
на Украине точно 
не прекратится, 
а разговоры о мире так 
и останутся болтовней

Грабеж 
в режиме 
онлайн
Чтобы «развести на 
деньги» доверчивых 
пенсионеров, 
мошенники 
придумали целый 
сценарий...

ЗДОРОВЬЕ 8

Надежды 
страждущих 
питают
В стране активно 
ищут лечение от рака. 
Российские ученые 
заявляют о победах 
и внедряют новые 
разработки

Андрей ШАРКОВ: 
Грех уходить из сериала,

в котором играешь 
24 года

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Из-за обрушения курса на-

циональной валюты в по-

следнюю неделю даже вполне 

взрослые люди – финансисты 

и министры занялись игрой в 

фантики. Например, первый 

зампред ВТБ Дмитрий Пьянов 

написал письмо Деду Морозу 

и Снегурочке от имени маль-

чика Димы из детсада. «Мы с 

воспитателями посмотрели на 

доллар в обменнике и обомле-

ли, ведь еще пару месяцев 

назад было 90! У нас сразу 

повысились инфляционные 

ожидания. Когда социолог 

спрашивал нас в прошлый 

раз про инфляцию, мы жда-

ли, что цены подрастут на 

13% на год вперед. Если нас 

спросят сегодня, я им назову 

число побольше, они тоже 

обомлеют!» – написал Пьянов 

в авторской колонке для «Рос-

бизнесконсалтинга». Мудре-

но? Вот и Дед Мороз утирает 

слезы бородой, и не поймешь, 

то ли плачет он, то ли хохочет.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Т
ем временем министр фи-

нансов порадовался за рос-

сийских экспортеров: мол, 

нынешний рублевый курс 

для них – большая удача. 

«Я не говорю, курс хороший или 

плохой. Я просто говорю, что се-

годня курс для экспортеров очень 

и очень даже способствующий 

экспорту», – утверждает Антон 

Силуанов. А его тезка Антон Али-

ханов, новый министр промыш-

ленности и торговли, уверен, что 

«ослабление рубля может в итоге 

положительно отразиться на бла-

Все места под солнцем заняты
Почему в правительстве радуются падению российского рубля и чем это грозит россиянам
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Что охраняю, то и имею
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Самогон учуют 
даже из космоса

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Старый фильм «Самогонщики» получает новую 

редакцию: теперь с троицей Бывалого, Балбе-

са и Труса и их «электронным агрегатом» будет 

бороться не куцый пес Барбос, а космическая 

мощь российской державы. Минфин издал при-

каз, согласно которому для поиска нелегальных 

производств этилового спирта и алкогольной 

продукции будут использоваться данные из 

космоса.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Трепещите, самогонщики: орбитальная спутниковая 
группировка России ныне составляет 229 косми-
ческих аппаратов. Немалая их часть постоянно 
«висит» на геостационарных орбитах, обеспечивая 
землянам надежную связь даже «на краю геогра-
фии». Но и подвижные спутники, хотя бы пару-тройку 
раз в сутки пролетая над родной страной, могут 
увидеть немало интересного и даже криминального. 
Теперь некоторым из них предстоит в свободное от 
основной работы время наблюдать за земельными 
участками, в границах которых есть технологическое 
оборудование для производства этилового спирта, 
но на которых лицензии на производство и оборот 
спирта приостановлены или аннулированы. Контро-
лировать будут также выбросы тепловой энергии от 
зданий и сооружений на этих участках, следить за 
дымом и паром, исходящими от зданий, а также за 
передвижением грузового транспорта в границах 
расположения законсервированного оборудования 
для производства этилового спирта…

Работы предстоит много: по официальным дан-
ным, в стране числится 3807 компаний, зарегистри-
рованных в разделе «Производство алкогольных 

напитков». Из них действующих – 2239, ликвидиро-
ванных – 1456. И как еще два года назад сообщал в 
Совете Федерации президент Союза производите-
лей алкогольной продукции Игорь Косарев, доля не-
легального оборота на российском рынке алкоголя 
составляла 20–25%. К нынешнему дню эти цифры 
вряд ли поменялись к лучшему. При этом производ-
ство водки в России, по официальным данным, со-
кратилось в прошлом году на 6%. То есть легко пред-
положить, что часть «ликвидированных» алкогольных 
производств под полой продолжают деятельность.

Дело это весьма выгодное. Минимальная рознич-
ная цена поллитровки сейчас составляет 299 рублей. 
А цена бутылки нелегальной водки, по данным экс-
пертов, вдвое ниже: около 150 рублей при себестои-
мости 55 рублей. В результате подпольные бутлегеры 
купаются в неправедных деньгах, а годовые потери 
госбюджета составляют 120–130 млрд рублей. Для 
ответственного за водочные поступления Росалко-
гольтабакрегулирования это очень большие деньги.

Но прибегнуть к помощи космонавтов государ-
ственных производителей алкоголя вынудило не 
только это обстоятельство. Не менее важная причи-
на еще прозаичнее: «Роскосмос» остался без многих 
заказов. Об этом еще год назад заявил гендиректор 
госкорпорации Юрий Борисов в интервью телека-
налу «Россия 24». И потому корпорация теперь ищет 
подработку.

«Мы потеряли очень много экспортных контрак-
тов, мы практически перестали сотрудничать с ев-
ропейскими странами, с американцами, и сегодня 
только проект МКС связывает Россию и Соединен-
ные Штаты», –  откровенно сказал Борисов. И до-
бавил, что «Роскосмос» предпринимает усилия для 
сохранения сотрудничества с NASA и продолжения 
совместной работы над освоением космоса...

А пока выпьем с горя, где же кружка?  Т

АЛЕКСАНДР ПОКАЛОВ

УЧИТЕЛЬ АНГЛИЙСКОГО ЯЗЫКА
– Держусь от новостей подальше. 
Если что узнаю, то от мамы или от 
знакомых. Иногда смотрю ленту 
в телефоне. Прочитал, что Брэд 
Питт умер. Не успел погоревать – 
как опровержение: наврали!

АЛЕВТИНА ЕФИМОВА

РУКОВОДИТЕЛЬ ПОДБОРА 
ПЕРСОНАЛА
– Не могу представить, чтобы я в 
здравом уме включила телевизор 
ради свежих новостей. Я же не 
враг себе! Прогноз погоды мне до-
кладывает «умная» колонка, а си-
туация в мире меня не интересует.

КОНСТАНТИН ПАТЕЛИЦИН

АКТЕР
– Телевизор не смотрю уже лет 
пять, но не от равнодушия, а от 
того, что правдивых и хороших 
новостей там мало. Стремлюсь 
мыслить и жить позитивно, но это 
дается все труднее.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Срочно требуются 
хорошие новости
Россиян спросили, откуда они узнают ново-

сти. Сенсаций не случилось: в лидерах чис-

лятся ТВ и интернет-ресурсы. А откуда вы 

черпаете сведения о происходящем?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

И помните: из космоса все видно!

курсы 
валют

$104,2361 (–1,9517)

€110,2041 (–1,8159)

Около 
1 трлн
рублей принесло 
в бюджет 
ноябрьское 
ослабление 
рубля
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ил Делягин еще перед назначени-

ем на высокий пост самого юного 

члена правительства говорил про 

Алиханова: «Это новое поколение 

управленцев, которым плевать 

на людей, которые не стесняются 

это показывать...»

Председатель правления вто-

рого по величине российского 

банка ВТБ Андрей Костин в ин-

тервью Reuters накануне еже-

годного инвестиционного фо-

рума «Россия зовет!» заявил, что 

курс может стабилизироваться 

на уровне выше 100 за доллар. 

«В 2022 году, если вы помните, 

доллар доходил до 120 рублей. 

Сейчас происходит коррекция, 

доллар чуть выше 100 рублей, и 

я думаю, он останется на этом 

уровне», – сказал банкир. А по-

скольку наша страна и ее граж-

дане живут в рублях, за курсом 

доллара следят не более трети на-

селения, эти утверждения главы 

ВТБ должны, по идее, несколько 

успокоить россиян.

Учтем, что у государствен-

ных банкиров свой «курсовой 

интерес»: не только обслужить 

бизнес и население, но и поза-

ботиться о наполнении гос-

бюджета. А он от девальвации 

национальной валюты только 

выигрывает: при преобладании 

нефтяных доходов в ВВП паде-

ние курса на 5 рублей приносит в 

казну 500–700 млрд. Еще раньше 

министр финансов Антон Силу-

анов сообщал: укреп ление дол-

лара всего на рубль увеличивает 

объем годовых неф тегазовых 

доходов бюджета от экспорта 

на 100 млрд. И вот нынешний 

результат: уже подсчитано, что 

ноябрьское ослабление россий-

ского рубля принесло в госбюд-

жет около триллиона.

На этом мы живем не пер-

вый год: палочка-выручалочка 

всегда наготове. Год назад при 

планировании бюджета-2024 

Минфин закладывал в него де-

фицит доходной части в 1,5 трлн. 

А осенью в пояснениях Минфи-

на к следующему бюджету, на 

2025–2027 годы заявлено, что 

прогнозный дефицит бюджета 

на 2024 год составит аж 3,3 трлн 

рублей. Такую дыру пальцем не 

заткнешь, а девальвацией рубля 

на червонец-полтора – запросто. 

Минфин, однако, признает, что 

даже умеренная девальвация 

имеет инфляционный эффект: 

падение рубля на 10% добавляет 

к инфляции примерно 0,5%.

Известно, что львиная доля 

импорта в Россию ныне прихо-

дится на Китай и Гон-

конг – 40% от общего 

объема товаров. 

Главное здание 
Следственного 
комитета 
России впервые 
стало местом 
преступления. 
Следователь крал 
прямо на рабочем 
месте

6
декабря

2024
пятница

№ 85–86 (27820

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается основная 

подписка на 1-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

По мере перетекания специальной 

военной операции в наступающий, 

2025-й, к третьей ее годовщине, все 

больше возникает на политической 

сцене «миротворцев», рассуждаю-

щих про окончание войны на Укра-

ине. Этот прием давно известен в 

театральном мире: актеры массов-

ки в ходе спектакля бродят, произ-

нося на разные голоса одну и ту же 

фразу: «О чем говорить, если нечего 

говорить?» А в результате возника-

ет гул, напоминающий оживленный 

разговор.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В этом гомоне угадываются отдельные 

трезвые голоса. Премьер-министр Венг-

рии пошел против Брюсселя в попытках 

найти способ потушить пожар в центре 

Европы. Серьезно работают над поэтап-

ной деэскалацией конфликта, переходя-

щего в глобальный, Китай и Бразилия. 

Но хитрый Эрдоган маневрирует между 

полюсами, уговаривая Москву охоло-

нуть и снабжая при этом ВСУ дронами. 

НАТО продолжает проводить демонстра-

тивные учения, вооружаться и пугать 

членов альянса давней песней «Русские 

идут!». Чудаки, поверившие предвыбор-

ным обещаниям Трампа в один день за-

вершить конфликт на Украине, устали 

ждать чуда. И под все эти разговоры о 

мире повышается градус боестолкнове-

ний и расширяется их география.

Диаметральная разница в трактовке 

условий для начала переговоров, графика 

прекращения огня, не говоря уж о грани-

цах и долговременном урегулировании, 

оставляет сторонам конфликта только 

одно решение: драться до победы, хотя 

цель, как она видится из Москвы и из Ки-

ева, отодвигается все дальше к линии го-

ризонта. Спонсоры вынудили Зеленского 

снять требование о возврате к границам 

1991 года как условие переговоров. А тот 

стал требовать членство в НАТО и такти-

ческое ядерное оружие, хотя его «план 

№2» способен только затянуть агонию.

Как выяснила Le Monde, против при-

глашения Украины в НАТО сегодня от-

крыто выступают семь стран включая 

США. Помимо Штатов не хотят пускать 

под крышу альянса Киев ФРГ, Венгрия, 

Словакия, Бельгия, Словения и Испания, 

осознающие степень риска. Приглашение 

Украины в НАТО поддерживают Велико-

британия и Франция, они же изучают 

вариант введения воинского континген-

та на украинскую территорию в случае 

замораживания конфликта. По оценке 

влиятельной Le Monde, даже в пяти ми-

нутах от отставки Байден не готов при-

нять подобное решение, а Трамп вовсе 

не рассматривал огнеопасного варианта.

The Wall Street Journal переживает, 

что администрация Байдена не успеет 

использовать оставшиеся у нее фонды 

на оказание военной помощи Украи-

не до инаугурации Трампа 20 января 

2025 года. По подсчетам WSJ, чтобы по-

тратить на оружие все выделенные сред-

ства и доставить его Киеву, объем поста-

вок должен составлять 110 млн долларов 

в сутки – по 3 млрд в декабре и в январе.

Пока Трамп проверяет реакцию союз-

ников на свой мирный план, его предше-

ственник кует железо не отходя от кассы. 

Вашингтон намерен ускорить поставки 

оружия на Украину в оставшиеся 50 дней 

Джо Байдена на посту. На днях было объ-

явлено о новом пакете на 725 млн. Под 

рождественскую елку Зеленскому по-

ложили системы РЭБ, средства ПВО, ра-

кеты для РСЗО HIMARS и запрещенные 

конвенцией противопехотные мины.

Мир, уверен Байден, требует жертв – 

в буквальном смысле слова. Белый дом, 

как пишет The Washington Post, «разо-

чарован нежеланием Киева восполнить 

нехватку живой силы за счет снижения 

планки мобилизационного возраста». 

В окружении Байдена упирают на то, 

что для эффективного противостояния 

России пора гнать на убой молодых лю-

дей с 18 лет. WP цитирует чиновника ад-

министрации: «С точки зрения живой 

силы это всего лишь вопрос математики 

и физики». Киев, мол, сам виноват в том, 

что «в течение года не мобилизовал и 

не обучил достаточно солдат, чтобы по-

крыть убыль на поле боя». Вот так про-

сто: «покрыть убыль»...

Лидеры стран ЕС тоже на всех площад-

ках гомонят про мир, толкая десятки 

тысяч украинцев умирать в холодной 

грязи в противостоянии с Россией. Ни-

каких уступок Кремлю для прекращения 

братоубийственной бойни не допуска-

ется. Макрон и Стармер призывают на-

править войска НАТО под видом миро-

творцев. Канцлер Германии рванул с 

необъявленным визитом в Киев впервые 

за два с половиной года, чтобы запостить 

на странице в соцсетях свою непреклон-

ность. «Мое послание из Киева Путину: 

мы в этом надолго. Наша поддержка 

Украины не ослабеет», – оповестил он 

немцев. А что вы хотите, у канцлера в 

марте выборы.

Для подтверждения своих «мирных 

намерений» Шольц анонсировал в Ки-

еве пакет вооружений на 650 млн евро, 

включая танки Leopard 1, 60 БМП, дро-

ны, ЗРК Iris-T, 6000 неуправляемых и 

500 управляемых ракет, чтобы «ясно 

дать понять, что Германия останется 

главной страной в Европе, поддержи-

вающей Украину». Похоже, канцлер и 

его партия в декабре получат вотум не-

доверия в бундестаге, и воинственность 

Олафа Шольца направлена на сплоче-

ние электората СДПГ к досрочным вы-

борам. Впрочем, и вероятный сменщик 

Шольца в кресле канцлера Мерц обещает 

«усилить поражение русских ракетами 

Taurus на их территории». И все это во 

имя мира на Земле... Борьба за власть 

европейских политиков грозит разнести 

Европу.

Тем временем главный немецкий ди-

пломат фрау Бербок явилась в Китай с 

однодневным визитом вроде как «для 

сверки мирных усилий с министром 

иностранных дел КНР Ван И». И в оче-

редной раз проявила себя как политик 

легкого поведения. Перед вылетом Бер-

бок попрекнула Пекин на сайте МИД 

ФРГ: «Вместо того чтобы взять на себя 

ответственность за мир и безопасность 

в качестве постоянного члена Совбеза 

ООН, Китай своей экономической и 

военной помощью России идет против 

наших европейских интересов». Понят-

но, что китайцы после этого приняли 

попрыгунью на батуте откровенно хо-

лодно. Перекинувшись за три часа вза-

имными претензиями, хозяева отказали 

наглой визитерше даже в совместной 

пресс-конференции, удалив со своего 

брифинга немецкую прессу.

Бывшие союзники СССР по соцлагерю 

тоже не прочь внести свою лепту в дело 

мира. Поляки откровенно устали от воз-

растающих запросов Киева и уже намека-

ют, что оружейная ярмарка закрывается. 

Болгария делится с Украиной советскими 

боеприпасами с истекшим сроком год-

ности – например, ракетами для С-300, 

отправляя этот винтаж «для укрепления 

позиций Киева в предстоящих перегово-

рах». София, сообщает Болгарское радио, 

припасла на Новый год для ВСУ пакет спи-

санной техники и амуниции…

Пока весь этот «военторг» не прикро-

ют, бойня на Украине точно не прекра-

тится, а разговоры о мире так и останут-

ся болтовней. Т
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7
эпизодов рас-
траты в особо 
крупном раз-
мере и 9 – в 
крупном инкри-
минируются пол-
ковнику юсти-
ции Избенко

Вступил в силу Договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве между РФ и КНДР, который является бессрочным

На 14,75% будут проиндексированы пенсии 
работающим и неработающим пенсионерам в 2025 году, сообщили в Госдуме РФ

Пока весь этот 
«военторг» 
не прикроют, бойня 
на Украине точно 
не прекратится, а 
разговоры о мире так 
и останутся болтовней

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

 – Все больше людей 

в мире понимают, 

в чем подлинные 

истоки конфликта 

на Украине, развя-

занного западными 

элитами.

Валерий 
Фадеев
глава СПЧ

– Нам нужны люди, 

которые могут жить 

вместе с нами, а не 

орг а н и з овы в ат ь 

кишлаки внутри наших городов.

Александр 
Ослон
президент ФОМа

– Почти половина на-

селения вообще про 

ставку ЦБ ничего не 

слышит, не знает, и 

им это просто неинтересно.

Вячеслав Гладков
губернатор 

Белгородской 

области

– Помощь государ-

ства – единствен-

ное, на что надеются 

оставшиеся без жи-

лья наши граждане. И они ее обяза-

тельно получат.

Рамзан 
Кадыров
глава Чечни

– Те люди, которые 

сидят наверху, след-

ственные органы, во 

главе с Бастрыки-

ным и Колокольцевым – сидят не на 

своих местах.

Виссарион 
Белинский
критик, мыслитель 

(В.П. Боткину, 

2–6 декабря 

1847 года, 

Петербург)

– Я сказал, что не годится государству 

быть в руках капиталистов, а теперь 

прибавлю: горе государству, которое 

в руках капиталистов. Это люди без 

патриотизма, без всякой возвышен-

ности в чувствах. Для них война или 

мир значат только возвышение или 

упадок фондов.

Хочешь мира – затягивай войну?
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Еще один «подарок» от миротворцев прибыл на Украину.

с. 1
В рамках того расследо-

вания во время обысков 

в квартире у Дмитрия 

Зарубина следствием, по данным 

«Ъ», было изъято около 600 тысяч 

долларов и 500 тысяч евро. Кроме 

того, был наложен арест на деся-

ток дорогих иномарок. Как пишет 

«Коммерсантъ», деньги из спец-

хранилища СКР также исчезли.

По некоторым данным, пропа-

ли и находившиеся под арестом 

автомобили. «Коммерсантъ» 

предполагает, что господин Из-

бенко, чтобы скрыть хищение 

вещдоков, передал в суд лишь 

ту часть материалов дела, где 

якобы не было упоминаний об 

изъятых им деньгах и автомоби-

лях, которые должны были быть 

обращены в доход государства. 

Дорогие часы, которые коллеги 

Избенко нашли в его хранили-

щах, видимо, имеют отношение 

к тому делу.

В итоге ГСУ СКР по рассле-

дованию преступлений, совер-

шенных должностными лицами 

правоохранительных органов, 

инкриминирует полковнику 

юстиции Избенко семь эпизодов 

растраты в особо крупном раз-

мере и девять – в крупном.

Говорят, какая страна, такие 

и правоохранители. Высокопо-

ставленные и не очень сотруд-

ники СКР нередко становились 

фигурантами громких уголов-

ных дел и почти всегда речь шла 

о больших деньгах. Последний 

такой случай связан с именами 

всего-навсего майора районного 

отдела СКР Марата Тамбиева и 

его подельницы Кристины Ляхо-

венко, которые «взяли» на 7 млрд 

рублей. Как было доказано в суде, 

Тамбиев поставил взяточниче-

ство на поток, ему было вмене-

но 10 эпизодов взяток в особо 

крупных размерах. А на суде, 

отвечая на вопрос журналиста, 

каково быть рекордсменом по 

взяткам, он бойко, без тени сму-

щения, заявил: «Если быть, то 

быть л учшим!»

И тут вор прав. Тамбиев пере-

плюнул даже сотрудников Бюро 

специальных технических меро-

приятий МВД РФ Георгия Сатю-

кова и Дмитрия Соколова, кото-

рые, по версии следствия, могли 

получить взяток на 5 млрд руб-

лей. Разве что Тамбиева обошел 

бывший начальник Управления 

«Т» ГУЭБиПК МВД пресловутый 

полковник Дмитрий Захарчен-

Что охраняю, то и имею

Главные антикоррупционные органы КНР – Центральная комис-
сия по проверке дисциплины и Комиссия по государственному 
надзору – отчитались о работе в текущем году. С января по 
сентябрь обработано 2,7 млн «сигналов» о коррупции, изучено 
более 652 тысяч дел чиновников различных уровней. Наказаны 
589 тысяч человек. В это число входят и те, на кого заведены уго-
ловные дела, и те, кто наказан по партийной или государствен-
ной линии: лишен членства в КПК или уволен с должности. В от-
ношении 1,5 млн человек «проведены воспитательные беседы».

В число подвергнутых наказанию за коррупцию попал экс-
председатель правления и секретарь парткомитета одного из 
крупнейших банков мира Bank of China Лю Ляньгэ. Он приго-
ворен к смертной казни с отсрочкой исполнения наказания на 
два года. Стандартная ситуация: через два года приговор заме-
нят на пожизненное заключение...

Под следствие попал целый ряд высокопоставленных со-
трудников банков (этой сферой занимается специальная 

комиссия ЦК КПК). В частности, бывшего зампредседателя 
Народного банка Фань Ифэя приговорили к смертной казни 
с отсрочкой исполнения, бывшего вице-президента China 
Development Bank Ван Юншэна – к 12 годам лишения свободы 
за получение взяток, еще одного вице-президента, Чжоу Ци-
нюя – к 15 годам по обвинению в коррупции. И это далеко не 
полный список.

Объем экономики КНР, бурное развитие ее порождает со-
блазн прикарманить что-то дополнительно к зарплате. В Китае, 
как и в России, чиновник – участник рыночных процессов: 
распределяет дотации и кредиты, организует тендеры. Но и раз-
ница очевидна: посадки взяточников в КНР происходят гораздо 
чаще, чем у нас. Там за сутки заводится по 100–120 антикор-
рупционных дел. Председатель КНР Си Цзиньпин не так давно 
заявил, что коррупция – главная опасность, ставящая под 
угрозу боеспособность КПК. И борьба с ней не может останав-
ливаться ни на минуту.

А КАК У НИХ?

ко, у которого, по некоторым 

данным, обнаружили 8,5 млрд 

рублей. Есть еще мифический 

полковник ФСБ Кирилл Чер-

калин, у которого, как писала 

пресса, было обнаружено денег 

на 12 млрд. Но то ФСБ!

Кстати, как сообщало след-

ствие по делу Тамбиева, часть 

взяток он брал в биткойнах, а 

кошельки, на которых хранил 

криптова люту, так же были 

оприходованы как веществен-

ные доказательства. Адвокаты 

Тамбиева заявляли, что биткой-

ны были уже после ареста их под-

защитного переведены на счета 

других лиц...

Самое отвратительное, что 

эти борцы с коррупцией и пре-

ступностью ради денег предают 

своих коллег и государство, по 

сути, идя на сговор с преступ-

никами. И тут можно спросить: 

если уж следователи СКР позво-

ляют себе такое, то каков мас-

штаб коррупции в целом по Рос-

сии? Не оттого ли СКР и другие 

правоохранительные ведомства 

нередко игнорируют заявления 

о преступлениях простых граж-

дан? Ведь на них много не зара-

ботаешь…

Зато, судя по всему, бизнес 

правоохранителей на вещдо-

ках – не такая уж редкость. На-

пример, в начале нынешнего года 

суд вынес приговор по знаковому 

делу, которое многие помнят как 

«дело «Мистер Сидр». В 2023 году 

40 невинных граждан погибли, 

глотнув напиток этой компании, 

в котором оказался метиловый 

спирт, то есть яд. А попал этот яд 

в сидр благодаря алчности и про-

дажности сотрудника полиции 

Ивана Гребенкина. Как устано-

вило следствие, в мае 2023-го 

Гребенкин охранял один из скла-

дов МВД в Самаре, где хранилось 

6 тонн контрафактного спирта, 

изъятого еще в 2012 году в рам-

ках одного из уголовных дел. «Что 

охраняю, то и имею», – видимо, 

вспомнил полицейский летучую 

фразу. В течение трех недель Гре-

бенкин несколько раз пропускал 

на территорию склада грузовой 

автомобиль своих знакомых Дми-

трия и Алексея Егоровых. Вместе 

они перекачали в автовоз все 

вещественное доказательство. 

А потом сбыли его владельцу 

компании, которая производила 

сидр. Сумма похищенного была 

оценена в 102 тысячи рублей. А во 

сколько бы они оценили жизнь 

40 погибших соотечественни-

ков? Примечательно, что за свой 

поступок Гребенкин получил 

3,5 года колонии, столько же – 

старший Егоров, а младший – на 

три месяца меньше...

Как сообщает «Коммерсантъ» 

со ссылкой на следствие, на все 

имущество Избенко, а также 

на банковские счета супруги 

следователя Анны Марчук в 

банке и изъятые во время обы-

сков девять дорогих наручных 

часов, включая Longines Master 

Collection, Rolex Datejust 36 mm, 

по решению Басманного суда Мо-

сквы наложен арест. Уворован-

ные ранее дорогие часы, нужно 

полагать, являются вещдоками 

уже по делу Избенко. Интересно, 

что с этим имуществом будет в 

дальнейшем?  Т  
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Все места под солнцем заняты

Еще одна жесткая посадка
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Мы уже рассказывали о ЧП 

в а эропорту турецкой Антальи, 

когда после жесткой посадки за-

горелся российский «Суперджет». 

Кадры горящего лайнера и спешно 

покидающих самолет пассажиров 

шокируют. Большая удача, что уда-

лось избежать трагедии, никто не 

пострадал. Но этот факт не отменя-

ет вопросов: почему так случилось?

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Не будем торопиться с выводами, 

пока не поставлена точка комиссией 

по расследованию авиапроисшествия 

в составе наших и турецких экспер-

тов. Но есть очевидный факт: такое 

же грубое приземление и воспламе-

нение самолета, как и пять лет назад 

в Шереметьево.

Вспоминаю реакцию на ту ката-

строфу Сергея Мельниченко, генди-

ректора Международного консуль-

тативно-аналитического аге нтства 

«Безопасность полетов»: «Горечь и 

боль. Горечь за то, что вместо выяв-

ления реальных причин авиационно-

го происшествия каждая затронутая 

катастрофой организация будет за-

ниматься тем, чтобы вывести из-под 

удара себя. Боль за то, что отсутствие 

культуры безопасности полетов среди 

руководителей, их подчиненных и 

пассажиров снова стало причиной 

трагедии». Напомним, что тогда по-

гиб 41 пассажир.

Грубая посадка – это, увы, не ред-

кость. В моем архиве брошюра, из-

данная еще в 1990 году группой спе-

циалистов Госавианадзора СССР, 

ГосНИИ ГА и ЛИИ Минавиапрома 

СССР под названием «Пилоту о пред-

отвращении грубых посадок». Под-

робно описаны основные ошибки, до-

пускаемые экипажами, скрупулезно 

разобраны все возможные случаи – от 

выбоин на ВПП до ветра, о чем как раз 

и шла речь в последнем ЧП в Анталье. 

Приводится статистика инцидентов и 

авиационных происшествий. Так, за 

1978–1987 годы на самолетах Ан-24-

26-30 каждая третья грубая посадка 

приводила к авиационному проис-

шествию, а на самолетах Ту-154-134 – 

каждая 18-я. Даны подробные реко-

мендации, какие действия должен 

предпринять экипаж для предотвра-

щения ЧП и трагедий.

К слову, среди примеров послед-

ствий грубой посадки не было слу-

чаев, когда стойка шасси при ударе о 

полосу пробивала топливный бак, как 

это уже дважды случилось с «Супер-

джетом». Наверное, тогда на стадии 

проектирования учитывалась такая 

опасность. А был ли у нашего нового 

самолета главный конструктор?

«Если говорить о фигурах масштаба 

Туполева или Яковлева, то не было, – 

утверждает бывший специалист фир-

мы «Сухой» Сергей К.  – Собирали 

самолет моло-

дые ребята, 

не имевшие 

опыта работы 

с гражданской 

машиной, но 

верящие, что 

это им удаст-

ся. Собирали 

как пазлы: «Я 

ег о с лепи ла 

и з т ог о,  ч то 

б ы л о . . . »  Н е 

было ни глав-

ного конструк-

тора, ни хоро-

шего инженера, 

отвечающего за 

интеграцию от-

дельных систем. 

Естественно, всякая новая машина в 

процессе эксплуатации требует дора-

ботки. Но вот вопрос, который оста-

ется без ответа: почему не устранили 

все ляпы за 20 лет?»

«Мы знаем, кто продвигал этот 

самолет, – говорит летчик-испыта-

тель, доктор технических наук Вадим 

Олейников. – И зовут его не «ПО «Су-

хой», а Михаил Асланович Погосян, 

благополучно избавив-

шийся от ответствен-

ности за все непри-

ятности созданного 

под его руководством 

детища. В начале ну-

левых именно этот че-

ловек на самом верху 

лоббировал создание 

своей машины, убрав 

с пути конкурента в 

лице уже готового к 

эксплуатации Ту-334. 

А ведь к декабрю 2006 

года «Туполев» имел 

твердые заказы от 

семи авиакомпаний, 

подписал соглашения 

о намерениях еще 

с 24. Иран планиро-

вал у себя наладить сборку и начать 

серийное производство в 2015 году. 

Но в итоге проект был приостановлен 

в пользу нашего Sukhoi Superjet 100 и 

украинского Ан-148.

Будем ждать выводов комиссии по 

расследованию авиапроисшествия в 

Анталье. Главное – не ошибиться при 

заключении. А брошюру «Пилоту о 

предотвращении грубых посадок» не 

худо бы переиздать.

P.S. Вчера Объединенная двигате-
лестроительная корпорация (ОДК) 
сообщила о сокращении выпуска 
двигателей для МС-21 и «Суперджета». 
Если раньше до 2030 года заказчикам 
планировалось передать 192 штуки, то 
теперь только 128 штук. И еще боль-
шой вопрос, сколько их окажется на 
самом деле. Ведь в октябре 2023 года 
генеральный конструктор ОДК обещал 
президенту собрать 12 силовых уста-
новок ПД-14, а к концу ноября готово 
было только два двигателя. А планы на 
2025 год сократились, соответственно, 
с 24 до семи штук. Значит, летать само-
летам придется на двигателях с импорт-
ными комплектующими, которые все 
труднее доставать? Т

На втором месте – Бе-

лоруссия и Турция (по 

7% от всего импорта). 

И если в досанкционный период 

российские предприниматели 

любили закупать продукцию из 

стран Евросоюза, то теперь им 

на смену пришли самые близкие 

соседи – Турция и Белоруссия, 

которые запускают собственные 

локальные бренды, но в основном 

стали странами, через которые в 

Россию идет параллельный им-

порт – с выплатой транзитерам 

дополнительных комиссионных, 

удорожающих товар.

Но хуже другое: во-первых, у 

России осталось слишком мало 

торговых партнеров по импор-

ту, не с кем поторговаться. Во-

вторых, население продолжает 

жить на крайне низкие зарплаты, 

с низкой покупательной способ-

ностью. А это тормозит собствен-

ное производство потребитель-

ских товаров: за границу их не 

продашь, а малый внутренний 

спрос не стимулирует развитие.

Между тем в СМИ появилась 

информация о том, что россий-

ские импортеры сократили за-

купки электроники и бытовой 

техники: затоварены склады. 

По словам оптовиков, в начале 

года многие компании рассчи-

тывали на покупательскую ак-

тивность среднего российского 

класса и наращивали закупки, 

но пока прогноз не сбывается. 

«Наблюдается снижение спроса 

не только на бытовую технику», – 

констатируют эксперты. Почти 

40% россиян в марте – августе 

отказались от расходов на пу-

тешествия (55% респондентов), 

крупную бытовую технику и 

электронику (49%). Теперь в свя-

зи с дальнейшей девальвацией 

рубля ожидается усиление спада.

Затовариваются и склады ав-

томобильных дилеров. К началу 

декабря в Подмосковье оста-

лись сотни непроданных авто-

мобилей, произведенных еще в 

2022  году. Среди них около 150 

авто китайских марок, 60 корей-

ских и 170 европейских средне-

ценового сегмента. Зато продажи 

с. 1

Как вам такой 

рождественский 

сюрприз?

На 7,915 млрд
долларов выросло совокупное состояние богатейших 
предпринимателей России с начала года

Парламент Абхазии проголосовал против 
соглашения об инвестициях российского бизнеса на территории республики

На этой неделе курс биткойна впервые 
в истории преодолел отметку в 100 тысяч долларов, по данным биржи Binance
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Почему люди 
попадаются 
на уловки 
мошенников?

И дня не проходит без сообщений об 

обманутых телефонными жуликами 

согражданах. Вот из последнего: 

московская студентка Дарья отдала 

мошенникам 3 кило золота, 100 тысяч 

евро и золотые часы от «Картье» – все 

это добро тянет на 50 млн рублей. 

Кроме понятного восхищения (хорошо 

же нынче живут студентки!) возникает 

вопрос: почему люди попадаются 

на уловки мошенников, хотя их 

предупреждают об опасности из всех 

утюгов?

Георгий Бовт
публицист

– Силовики не так бессильны, как это 
принято думать, они периодически 
кого-то ловят. Но и методы мошенников 
все время совершенствуются. Они на-
учились подделывать голоса родных 
и близких жертв. Применяют методы 
гипноза, играют на эмоциях, маскируют 
номера телефонов под знакомые. Всего 
предусмотреть невозможно. Чем ак-
тивнее развиваются онлайн- и прочие 
технологии, тем изощреннее орудуют 
мошенники. Все проявления прогресса 
опасны, однако прогресс остановить 
невозможно. Остается соблюдать меру 
между полицейщиной и разумными 
шагами.

Дмитрий
системный администратор

– Расскажу об основах безопасности 
в Сети. Имеет смысл поставить анти-
вирус, лучше отечественный. Ни в коем 
случае не нужно заходить по ссылкам, 
которые прислали неизвестные. Можно 
скопировать такую ссылку в текстовые 
редакторы и проверить, куда она ведет. 
Что касается доступа в учетные записи, 
то рекомендую использовать надежные 
менеджеры паролей. Например, от 
Google. Это безопаснее, чем выдумы-
вать их самому. Еще я не отвечаю на 
звонки по мессенджерам с незнакомых 
номеров. А если вы все-таки уже на свя-
зи с неизвестным и он просит какие-то 
ваши данные, не ведитесь на это. По-
ложите трубку и сами позвоните в банк 
или в полицию.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Когда слышу, что жертвы мошенни-
ков, мол, сами виноваты, что разводят 
исключительно лохов, то отвечаю: нет, 
государство обязано защищать людей 
от воров и жуликов всех мастей. Абсо-
лютное большинство порядочных людей 
не пребывают настороже 24 часа в сут-
ки. Доверчивость – это производная от 
лучших качеств. Конечно, надо критично 
относиться к поступающим звонкам, 
покупать товары на известных, про-
веренных сайтах. Но если все-таки 
мошенники до вас добрались, не тяните: 
обращайтесь к участковому по месту 
жительства и требуйте возбуждения 
дела.

Илья Шабшин
психолог

– Особенно горько за пожилых, они по-
падаются на удочку чаще других. И это 
объяснимо: всю свою жизнь эти люди 
доверяли официальным структурам. Ес-
ли звонил телефон и голос говорил, что 
беспокоят из поликлиники или из ЖЭКа, 
то так оно и было. К тому же стариков 
проще напугать. Этим вовсю пользуют-
ся мошенники. Впрочем, попадаются 
в их сети и люди среднего возраста, 
и молодые. Не так давно не повезло 
моей клиентке, сотруднице банка. В тот 
период женщина рассталась со своим 
мужчиной, вдобавок поссорилась с 
дочкой. Эмоциональный фон, что назы-
вается, на нуле. И в этот момент звонят 
злоумышленники… На многих парали-
зующее влияние оказывает страх, когда 
мошенники представляются сотрудника-
ми ФСБ и других силовых органов, – это 
уже на генетическом уровне заложено. 
Кто-то попадается из жадности, когда 
ему обещают выигрыш, легкие деньги. 
Если поступил сомнительный звонок, 
лучше не брать трубку. А если взяли – 
для начала насторожитесь. Возьмите 
паузу – это предохранит от скоропали-
тельных решений. Помните: к следова-
телю или в военкомат вызывают не по 
телефону, а по повестке. И не уставайте 
напоминать родным и близким, особен-
но пожилым, о необходимости совето-
ваться с вами, прежде чем выполнять 
просьбу звонившего.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ НА СТР.7

ВОПРОС «ТРУДА»

люксовых авто в России растут 

как на дрожжах. В тройку лиде-

ров попали Bentley, Lamborghini 

и Rolls-Royce, следует из данных 

«Автостата» – за 2023 год их про-

дажи выросли на четверть. Этот 

праздник толстосумов продол-

жился. Среди автодилеров и экс-

пертов наиболее расхожим стало 

предположение, что таким обра-

зом российские богачи «конвер-

тируют» часть своих рублевых ка-

питалов в материальные активы.

А валютные активы россиян 

тем временем в ускоренном по-

рядке «конвертируются» за ру-

беж. Еще весной появилась ин-

формация, что за первый квартал 

2024 года чистый отток капита-

ла из РФ составил рекордные 28 

млрд долларов, что значительно 

превосходит показатели 2023 

года. Частично этот факт объяс-

няется возникшими санкцион-

ными проблемами с торговыми 

платежами: российским экспор-

терам ныне выгоднее оставлять 

значительную часть валютной 

выручки за пределами России. 

Но немалая доля валюты пере-

кочевывает с личных депозитов 

состоятельных граждан. Как ого-

варивается экономист Андрей 

Бархота, «речь идет об обеспе-

ченных россиянах, составляю-

щих не более 2% населения». И 

добавляет, что, в отличие от про-

шлых кризисов, которые прово-

цировали отток капитала из стра-

ны, в этот раз он сопровождается 

активной миграцией населения. 

«Эти процессы опасны тем, что 

теперь вывод капитала зачастую 

синхронизирован с вложениями 

в зарубежную недвижимость и 

принятием решения сменить 

финансовую резидентуру».

Данные Центробанка тоже сви-

детельствуют, что финансовое по-

ведение россиян ныне развивается 

по двум сберегательным моделям: 

те, кто остался в России, несут 

деньги на рублевые депозиты по 

высоким ставкам, а те, кто решил 

эмигрировать, продолжают выво-

дить деньги за рубеж. Этим людям 

есть что выводить и вывозить: на 1 

августа 2024 года средства населе-

ния на счетах и депозитах в россий-

ских банках достигли огромной 

суммы – 50,39 трлн рублей, следует 

из данных Центробанка. Но есть и 

другой показатель: ныне в россий-

ских банках насчитывается лишь 

5,9 млн счетов физических лиц на 

сумму свыше 1 млн руб лей, что со-

ставляет 1% от общего количества 

счетов.

А еще в наши трудные дни 

совокупное состояние богатей-

ших предпринимателей России 

выросло с начала года на 7,915 

млрд долларов, – подсчитало РИА 

«Новости» на основании данных 

рейтинга Bloomberg Billionaires 

Index. Больше всех прибавил ос-

новной бенефициар «Северста-

ли» Алексей Мордашов, чье состо-

яние выросло более чем на 4 млрд 

долларов, достигнув 25,3 млрд. То 

есть прибавка составила 16%. Т

«Труд» попытался выяснить, поделились ли отечественные толстосумы с трудовыми кол-
лективами, которые принесли такие доходы. Так вот, почти половина российских ком-
паний повысила зарплаты сотрудникам на... 1–10%. Еще 23% организаций сообщили 
о росте на 10–20%, а 9% отметили значительное увеличение зарплат – на 20–40%. Но 
11% респондентов не зафиксировали изменений в своих доходах.
Не сильно расщедрился и мультимиллиардер Алексей Мордашов: с 1 апреля на «Север-
стали» повысили зарплату производственному персоналу уровня рабочих, бригадиров 
и мастеров в среднем на 12% в зависимости от их результативности, но не менее 8% (в 
рублях). Напомним, что сам Мордашов стал богаче (в долларах) на 16%. Но щедрый хозя-
ин напомнил о действующей в «Северстали» комплексной программе благополучия «Для 
своих: с заботой о каждом» для сотрудников компании и членов их семей. Это 150-рубле-
вая компенсация на покупку полезных блюд в центрах корпоративного питания для всех 
сотрудников, абонементы в фитнес-клубы, взносы за участие в спортивных мероприяти-
ях и многое другое... Было объявлено, что в целом в 2024 году на перечисленные меро-
приятия, включая увеличение фонда оплаты труда, компания направит 15 млрд рублей. 
Что составляет... 0,00375% от 4 млрд долларов нынешнего увеличения благосостояния 
хозяина.
Такая вот арифметика...
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Жесткой посадки в Анталье пока еще не нашли объяснение.
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•СОБЫТИЕ•

Главной темой для дискуссий 

стало «Прощание с иллюзиями. 

Мировая энергетика в ловушке 

Фукидида». Разбираемся, с ка-

кими иллюзиями стоит распро-

щаться человечеству и как миру 

выпутаться из ловушки древне-

греческого историка.

БОРИС БЕЛЫХ

В 
четверг, 5 декабря, в городе 

Рас-эль-Хайма в Объеди-

ненных Арабских Эмира-

тах стартовал знаковый 

XVII Веронский Евразий-

ский экономический форум 

– одно из ключевых событий 

в глобальном энергетическом 

и экономическом календарях. 

Месяц назад мы уже писали про 

важность подобных событий для 

понимания глобальной картины 

актуального мирового порядка 

на примере другого события – 

конференции ADIPEC, однако 

пройти мимо Веронского фору-

ма было бы просто преступным 

невежеством.

В этом году в форуме при-

няли участие представители 

десятков стран, включая глав 

корпораций, политиков и уче-

ных. Особо показательна в дан-

ной связи Специальная сессия 

форума, участие в которой при-

няли министр промышленности 

и высоких технологий Объеди-

ненных Арабских Эмиратов и 

глава компании ADNOC доктор 

Султана аль-Джабер, министр 

экономик и Объе диненных 

Арабских Эмиратов Абдулла бин 

Тук Аль Марри, министр нефти 

и окружающей среды Бахрейна 

Мухаммед бен Дейн, министр 

экономики Азербайджана и 

председатель Наблюдательно-

го совета государственной не-

фтяной компании Азербайджа-

на SOCAR Микаил Джаббаров, 

председатель совета директоров 

и главный исполнительный ди-

ректор крупнейшей индийской 

государственной нефтегазовой 

корпорации Арун Кумар Сингх, 

президент – председатель прав-

ления банка ВТБ Андрей Лео-

нидович Костин, многолетний 

руководитель Международно-

го энергетического агентства 

и признанный мировой эксперт 

в области энергетики Нобуо Та-

нака, бывший канцлер ФРГ Гер-

хард Шредер, президент SOCAR 

Ровшан Наджаф и президент Ас-

социации «Познаем Евразию» 

Антонио Фаллико.

Однако Специальная сессия 

Веронского форума была при-

мечательна не столько своим, 

безусловно, высоким уровнем 

представительности, сколько ее 

содержанием. В этой связи на-

стоящим смысловым бриллиан-

том в короне не только данной 

сессии, но и всего форума стал 

доклад главного исполнитель-

ного директора ПАО «НК «Рос-

нефть» Игоря Ивановича Сечи-

на, озаглавленный «Прощание с 

иллюзиями. Мировая энергети-

ка в ловушке Фукидида».

Предлагаем читателям вме-

сте ознакомиться с ключевыми 

идеями доклада Игоря Сечина, 

представленного на Специаль-

ной сессии XVII Веронского фо-

рума, чтобы понять, с какими 

иллюзиями мир должен рас-

прощаться, дабы выпутаться 

из ловушки Фукидида.

Раскрывая карты
 Глава «Роснефти» не стал попу-

сту держать интригу: с первых 

слов доклада Игорь Сечин объ-

яснил, что основная иллюзия, 

с которой миру нужно распро-

щаться, – это безоговорочное 

лидерство Соединенных Штатов 

Америки на мировой арене.

«Сегодня уже очевидно, что 

США не смогли реализовать 

взятые на себя полномочия ли-

дера и не обеспечили необходи-

мые условия для поддержания 

справедливого миропорядка. 

Очевидно также, что Америка 

допустила утрату лидерства в 

научно-технологической, про-

мышленной и финансовой сфе-

рах, что еще 20–30 лет назад 

сложно было себе представить. 

Это привело к снижению доми-

нирования США и в экономи-

ке, и в торговле. Размывается 

и прежде безусловное влияние 

США на политические процессы 

в мире», – заявил Игорь Сечин.

Утрата гегемоном позиций 

на мировой арене, по мнению 

Игоря Сечина, заводит мир в 

так называемую ловушку Фу-

кидида: страх гегемона перед 

возникновением альтернатив-

ных глобальных центров силы 

неизбежно приводит к войне с 

ними. Действительно, подобную 

картину мы можем наблюдать 

практически в любой сфере 

меж дународной жизни – от 

создания Белым домом особых 

условий для своей экономики за 

счет других участников рынка, 

в том числе европейских союз-

ников, до развязывания войн. 

При этом, как отметил глава 

«Роснефти», на разных театрах 

войны США с альтернативными 

центрами силы эти войны могут 

вестись абсолютно разными ме-

тодами: «где-то горячая, а где-то 

гибридная: в сфере технологий, 

климата, финансов, торговли и 

культуры».

Маршалл гибридной 
энергетической войны
По мнению Игоря Сечина, ги-

бридные войны США не обошли 

стороной и сектор энергетики, 

который является не только од-

ной из целей глобальной войны 

США за мировое господство, но 

и инструментом Вашингтона.

Одним из наиболее показа-

тельных инструментов гибрид-

ной войны Белого дома в энерге-

тическом секторе является так 

называемый зеленый переход 

– попытка навязать альтерна-

тивные источники энергии все-

му миру.

Так, в апреле этого года из-

дание Foreign Affairs, которое 

является одним из основных 

рупоров внешней политики 

США, предложило объединить 

борьбу с изменением климата с 

продвижением экономических 

интересов Белого дома. Издание 

выдвинуло идею поддержки «зе-

леных» технологий в развива-

ющихся странах по аналогии 

с планом Маршалла, который 

после Второй мировой войны 

помог США завоевать внешние 

рынки и укрепить американ-

скую промышленность.

Этот «зеленый» план Маршал-

ла подразумевает навязывание 

американских технологий и 

оборудования для «зеленого» пе-

рехода развивающимся странам 

в обмен на финансовую помощь, 

однако, по словам Игоря Сечина, 

у этого предложения есть и об-

ратная сторона. Тем странам, 

которые откажутся продвигать 

у себя американоцентричную 

«зеленую» повестку, придется 

столкнуться с мощным загра-

дительным барьером в виде им-

портных пошлин.

«Это подтверждает наш тезис 

о том, что объявленная програм-

ма энергоперехода по сути своей 

является залегендированным 

мощным санкционным барье-

ром для 88% населения Земли 

– для всех, кто не входит в «зо-

лотой миллиард», – подытожил 

Игорь Сечин.

Однако цель навязывания 

энергоперехода миру прости-

рается дальше, чем просто сти-

мулирование американской 

промышленности и заработок 

на экспорте технологий. Дело в 

том, что, как заявил Игорь Се-

чин, современная энергетиче-

ская система на 80% базируется 

на ископаемом топливе.

«Благодаря ископаемому то-

пливу глобальная энергетиче-

ская система стала основой со-

временной жизни. За последние 

200 лет использование углево-

дородов сделало энергию более 

доступной, что, в свою очередь, 

наряду с улучшениями в сфере 

здравоохранения и питания че-

ловека, привело к увеличению 

продолжительности жизни с 30 

до 70 лет, а доля населения пла-

неты, живущего в крайней ни-

щете, сократилась с 90 до 10%», 

– заявил глава «Роснефти»

Именно традиционные источ-

ники энергии являются ключом 

к увеличению мирового благо-

состояния. При этом, по словам 

Игоря Сечина, сегодня спрос на 

энергию растет в первую оче-

редь за счет развивающихся 

стран, где 750 млн человек до сих 

пор не имеют стабильного до-

ступа к электричеству. При этом 

в США потребление энергии на 

душу населения в 3,5 раза пре-

вышает среднее потребление на 

планете и в 10 раз – потребление 

Индии.

По прогнозам Bank of America, 

экономический рост в разви-

вающихся странах и развитие 

центров обработки данных, в 

которых остро нуждается ми-

ровое сообщество для техноло-

гического прогресса и которые 

потребляют колоссальные объ-

емы электроэнергии, приведут 

к годовому приросту энергопо-

требления до 9 млн баррелей 

нефтяного эквивалента в сутки 

при текущем мировом потре-

блении в 300 млн. При этом, по 

оценкам главы «Роснефти», в 

следующем году производство 

электроэнергии из возобнов-

ляемых источников может вы-

расти только на 2 млн баррелей 

нефтяного эквивалента в сутки. 

Это означает, что нефть и газ в 

обозримом будущем продолжат 

играть ключевую роль в обеспе-

чении глобальной энергобезо-

пасности.

Мир ждет удвоения 
добычи нефти
«Д л я того чтобы повысить 

уровень жизни населения раз-

вивающихся стран хотя бы до 

половины уровня «золотого 

миллиарда», надо увеличить до-

бычу нефти почти в 2 раза», – за-

явил Игорь Сечин, добавив, что 

«на нефть приходится более 30% 

мирового потребления энергии, 

на уголь – 25%, на газ – 22%, и, 

судя по всему, мы по-прежнему 

далеки от пика спроса на иско-

паемое топливо».

Все это означает, что в бли-

жайшей перспективе будет про-

исходить рост спроса на нефть, 

что придает особую важность 

инвестициям в нефтедобычу. 

По оценке ОПЕК, обеспечение 

потребностей рынка потребует 

увеличения инвестиций в добы-

чу нефти почти на 50%, до 550 

млрд долларов в год к 2050 году.

Глава «Роснефти» также отме-

тил, что «только для поддержа-

ния добычи нефти на текущем 

уровне необходимо ежегодно 

замещать около 11% мирового 

производства. В связи с выбыти-

ем традиционных запасов повы-

шается значение трудноизвлека-

емой нефти, стоимость добычи 

которой значительно выше».

В то же время «зеленый» пере-

ход, который так активно про-

двигается Белым домом, как 

отметил Игорь Сечин, даже не 

имеет под собой должного на-

учного обоснования: «Сегодня 

нас призывают отказаться от 

ископаемого топлива, ссыла-

ясь на влияние антропогенного 

фактора на климат. Сторонники 

этой теории упускают из виду, 

что последний ледниковый пе-

риод (так называемый Малый 

ледниковый период) закончился 

менее 200 лет назад и текущий 

период потепления является ча-

стью естественного природного 

цикла».

Следует отметить, что не-

давние исследования ведущих 

ученых-климатологов, напри-

мер обладателя Нобелевской 

премии Джона Клаузера, до-

казывают, что сила действия 

естественных механизмов тер-

морегуляции Земли в разы пре-

восходит оценку сторонников 

антропогенной теории измене-

ния климата и намного превы-

шает эффект парниковых газов. 

Среднее влияние же антропо-

генного фактора, по данным, 

приведенным главой «Роснеф-

ти», составляет всего десятую 

часть от влияния естественных 

механизмов.

«Более того, исследования 

Пекинского университета дока-

зывают, что повышенное содер-

жание углекислого газа в атмос-

фере положительно сказывается 

на растительности. За почти 

30-летний период наблюдений 

увеличение листовой поверх-

ности растительного покрова 

планеты на 70% обеспечивается 

эффектом удобрения углекис-

лым газом», – подытожил Игорь 

Сечин.

Если же рассматривать сугубо 

стратегию энергоперехода, то 

она потребует перестройки или 
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В четверг, 5 декабря, в городе Рас-эль-Хайма в Объединенных Арабских Эмиратах    
стартовал знаковый XVII Веронский Евразийский экономический форум – одно из ключевых событий в глобальном энергетическом 

и экономическом календарях

Пагубные глобальные иллюзии и мировая ловушка
Глава «Роснефти» Игорь Сечин выступил с ключевым докладом на XVII Веронском Евразийском экономическом форуме
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Одним из 
наиболее 
показательных 
инструментов 
гибридной войны 
Белого дома в 
энергетическом 
секторе является 
так называемый 
зеленый переход –  
попытка навязать 
альтернативные 
источники 
энергии всему 
миру

Специальная сессия Веронского форума была 
примечательна не столько своим, безусловно, высоким 
уровнем представительности, сколько ее содержанием. 
Настоящим смысловым бриллиантом в короне форума 
стал доклад главного исполнительного директора 
ПАО «НК «Роснефть» Игоря Ивановича Сечина, 
озаглавленный «Прощание с иллюзиями. Мировая 
энергетика в ловушке Фукидида»

Только для поддержания добычи 
нефти на текущем уровне 
необходимо ежегодно замещать 
около 11% мирового производства
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создания с нуля ключевых со-

ставных частей реального сек-

тора экономики, что затронет 

инфраструктуру, технологии, 

цепочки поставок и многое дру-

гое.

«Например, для достижения 

поставленных целей к 2050 году 

необходимо в 10 раз увеличить 

мощности низкоуглеродной 

электрогенерации до 35 те-

раватт, что в 4 с лишним раза 

превышает всю установленную 

мощность мировой энергоси-

стемы на настоящий момент. 

Увеличение доли генерации с 

использованием возобновляе-

мых источников энергии требу-

ет заблаговременного решения 

проблем, связанных со стабиль-

ной работой энергосетей, соз-

данием мощностей хранения 

электроэнергии и сглажива-

нием пиков потребления», – за-

явил глава «Роснефти».

Шатающийся трон
Основной же причиной такого 

жесткого навязывания деспо-

тичной «зеленой» политики 

миру Игорь Сечин называет 

именно утрату лидерства США 

в ряде важнейших сфер, таких 

как торговля и высокотехноло-

гичное производство.

«Провал протекционистской 

политики США очевиден: за 

более чем шесть лет с момента 

ввода торговых ограничений в 

США снизились объемы про-

мышленного производства, со-

кратилась доля рабочей силы, 

занятой в промышленности, и 

значительно вырос торговый 

дефицит», – сказал Игорь Сечин.

Инструменты, призванные 

разрешить сложившуюся про-

блему, а именно Закон о сниже-

нии инфляции и Закон о чипах и 

науке, также носят протекцио-

нистский характер и не являют-

ся своевременными, что приво-

дит ровно к обратному эффекту.

«Как принято в таких случаях 

говорить, поезд уже ушел! Со-

гласно расследованию Financial 

Times, за первый год работы За-

кона о снижении инфляции 40% 

объявленных проектов были 

приостановлены или отмене-

ны»,  – заявил глава «Роснефти».

По словам Игоря Сечина, не-

смотря на протекционистские 

меры, а также колоссальные де-

нежные вливания в поддержку 

производственного сектора, 

крупнейшие компании США 

не стремятся переносить про-

изводство на родину. Так, из 

первой десятки крупнейших 

американских компаний по ры-

ночной капитализации только 

одна – Tesla – имеет собственное 

промышленное производство 

в США.

Потеря промышленного ли-

дерства проистекает, по мнению 

главы «Роснефти», в том числе 

из потери Соединенными Шта-

тами ведущих позиций в техно-

логическом секторе. Так, Китай 

путем инвестирования в науку 

и приоритизации развития но-

вых технологий смог, например, 

сосредоточить на своей тер-

ритории свыше 70% мировых 

мощностей по изготовлению 

оборудования альтернативной 

энергетики, в то время как вы-

сокотехнологичные компании 

США у себя в стране находятся 

на грани выживания.

«Очень показателен пример 

компаний «Боинг» и «Интел», 

двух титанов американской 

промышленности. Обе сегодня 

находятся в глубочайшем кри-

зисе и борются за выживание, а 

их рыночная стоимость за пять 

лет сократилась вдвое. Причина 

проста: в погоне за «длинным 

долларом» Америка не замети-

ла, как утратила способность 

производить сложный инже-

нерный продукт», – отметил 

Игорь Сечин.

В следствие утери пальмы пер-

венства в сфере высоких техно-

логий США потеряли лидерство 

и в мировой торговле, а деспо-

тичные меры, предпринимаемые 

Белым домом, только ухудшают 

положение Вашингтона.

«За последние 25 лет США 

также утратили первенство и 

в мировой торговле. Напомню, 

что еще в 2000 году США были 

крупнейшим торговым пар-

тнером для 80% стран мира. 

Сегодня ситуация в корне изме-

нилась: около двух третей стран 

имеют больший товарооборот с 

Китаем, чем с США», –  заявил 

Игорь Сечин.

По мнению главы «Роснефти», 

США десятилетиями укрепляли 

лидерство в торговле и реализо-

вывали свой производственный 

потенциал любыми методами, в 

том числе оказывая давление на 

другие страны с помощью Все-

мирной торговой организации 

(ВТО). Однако, не сумев полно-

стью подчинить международ-

ный торговый институт своим 

интересам, США парализовали 

работу ее высшего апелляцион-

ного органа, заблокировав вы-

бор судей.

«Примечательно, что для за-

щиты собственных интересов 

администрация Белого дома без 

колебаний принимает односто-

ронние меры, противоречащие 

нормам ВТО. Ярким примером 

такой политики являются раз-

личные импортные пошлины, 

регулярно вводимые Белым до-

мом для защиты американского 

рынка», – добавил Игорь Сечин.

Помимо торговых пошлин яв-

ным примером односторонних 

действий США может являться и 

текущая санкционная политика 

Белого дома. По словам главы 

«Роснефти», санкции также под-

рывают влияние американского 

доллара, которое во многом про-

истекает из сырьевой торговли.

«Применение доллара в каче-

стве санкционного инструмента 

– большая ошибка, так как тор-

говля никогда не остановится. 

От нее зависит как энергобезо-

пасность, так и жизнь в целом. 

Альтернативы всегда найдутся», 

–  подытожил Игорь Сечин.

Глава «Роснефти» также при-

помнил, что могущество долла-

ра, о чем мы уже говорили выше, 

во многом проистекает из сы-

рьевой торговли.

«Стоит напомнить, что систе-

ма мировой торговли сырьем в 

долларах сложилась в середи-

не 1970-х годов, после того как 

США отказались от обязатель-

ства по обеспечению своей ва-

люты золотом… На нефтяном 

рынке понятие нефтедолларов 

появилось после заключения 

в 1974 году соглашения между 

Королевством Саудовская Ара-

вия и США, в рамках которого 

Саудовская Аравия взяла на себя 

обязательство инвестировать 

средства, полученные от про-

дажи нефти, в американские 

казначейские обязательства 

в обмен на гарантии безопас-

ности», – заявил Игорь Сечин, 

добавив, что «в 1978 году Сау-

довская Аравия буквально спас-

ла доллар США от неминуемой 

девальвации, подтвердив свою 

приверженность привязке не-

фтяных цен к этой валюте».

Однако летом этого года 

данное соглашение подошло к 

концу, и хоть на практике оно 

исполняется, новоизбранный 

президент Дональд Трамп уже 

ведет активные переговоры с 

представителями Королевства 

по его возобновлению.

«Мы с удовлетворением от-

мечаем намерение избранно-

го президента США Дональда 

Трампа защитить позиции дол-

лара. Однако это противоречит 

сегодняшней политике США», 

– отметил глава «Роснефти».

За чей счет банкет?
Говоря о санкциях и энергети-

ческом рынке, господин Сечин 

также прокомментировал и 

текущие санкции США против 

нашей страны: «В последнее 

время Россия регулярно слышит 

в свой адрес безосновательные 

обвинения в подрыве основ 

энергетического рынка. Одна-

ко за последние 10 лет именно 

наша страна с партнерами внес-

ла наибольший вклад в стаби-

лизацию глобального рынка 

энергоресурсов, часто жертвуя 

собственными стратегически-

ми интересами».

Действительно, как далее от-

метил Игорь Сечин, в 2016 году 

именно Россия совместно с пар-

тнерами по ОПЕК создала фор-

мат ОПЕК +, доля которого на 

мировом энергетическом рынке 

составила 55%, что позволило 

стабилизировать рынок и защи-

тить интересы производителей. 

Среди тех, кого спасло создание 

организации ОПЕК+, оказались 

и нефтегазовые компании США.

«Именно стабилизация цены 

нефти на достаточно высоком 

уровне позволила американ-

ским компаниям рассчитаться 

по долгам, нарастить добычу, 

инвестировать в НИОКР, а также 

превратить США в энергетиче-

скую державу и ведущего экс-

портера энергоресурсов», – до-

бавил господин Сечин.

Вытеснение же России с рын-

ка энергоресурсов за счет бес-

прецедентной санкционной 

кампании является, по мнению 

главы «Роснефти», огромной 

ошибкой, которая повлияет на 

энергобезопасность всего мира.

«Обладая огромной и раз-

нообразной ресурсной базой, 

Россия занимает особое место 

в мире. Совокупная стоимость 

природных богатств нашей 

страны составляет 100 трлн 

долларов, что почти в два раза 

больше аналогичного показа-

теля в США. Это накладывает 

на нашу страну огромную от-

ветственность», – подытожил 

Игорь Сечин.

Путь к силе, чести и 
общему благу
Завершая дискуссию, главный 

исполнительный директор «Рос-

нефти» отметил, что Россия при 

ее собственных возможностях 

активно сотрудничает со стра-

нами евразийского простран-

ства: «Убежден, что потенциал 

нашего сотрудничества огромен 

и мы находимся только в начале 

пути его реализации. Как гово-

рил Его Высочество шейх Заид 

Аль Нахайян, первый прези-

дент Объединенных Арабских 

Эмиратов, «единство – это путь 

к силе, чести, неуязвимости и 

общему благу».  Т
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По мнению Игоря Сечина, гибридные войны США не обошли стороной      
и сектор энергетики, который является не только одной из целей глобальной войны США за мировое господство, 

но и инструментом Вашингтона
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Чтобы повысить 
уровень жизни 
населения 
развивающихся 
стран хотя бы 
до половины 
уровня «золотого 
миллиарда», надо 
увеличить добычу 
нефти почти 
в 2 раза

Обладая огромной и разнообразной ресурсной базой, 
Россия занимает особое место в мире. Совокупная 
стоимость природных богатств нашей страны 
составляет 100 трлн долларов, что почти в 2 раза 
больше аналогичного показателя в США

За последние 10 лет Россия 
вместе с партнерами внесла 
наибольший вклад в стабилизацию 
глобального рынка 
энергоресурсов, часто жертвуя 
собственными стратегическими 
интересами

По прогнозам Bank of America, экономический 
рост в развивающихся странах и развитие центров 
обработки данных приведут к годовому приросту 
энергопотребления до 9 млн баррелей нефтяного 
эквивалента в сутки при текущем мировом потреблении 
в 300 млн



•СОТРУДНИЧЕСТВО•

В последние годы интерес китайских 

потребителей к российской продук-

ции агропромышленного комплекса 

(АПК) быстро растет.

ГАО ФАНЬ
КОРРЕСПОНДЕНТ ИА СИНЬХУА

На этом фоне Российский экспортный 

центр (РЭЦ) расширяет сеть российских 

национальных павильонов с отечествен-

ными продуктами питания, открыв в се-

редине ноября новые точки в городе Чэнду 

(административный центр провинции 

Сычуань, Юго-Западный Китай) и в го-

роде Шэньчжэне провинции Гуандун 

(Южный Китай).

Точки продвижения позволят россий-

ским производителям найти новых дело-

вых партнеров в различных провинциях 

Китая, повысить свою узнаваемость сре-

ди конечных потребителей и обеспечить 

устойчивые продажи своей продукции. 

Местные дистрибьюторы, представители 

торговых сетей, а также жители и посе-

тители могут оценить российские кон-

дитерские изделия, молочную, мясную 

и рыбную продукцию, а также различные 

напитки и многое другое.

На сегодняшний день в Китае работают 

четыре национальных павильона РЭЦ, 

а именно: в городе Шанхае (Восточный 

Китай), городе Харбине (администра-

тивный центр провинции Хэйлунцзян, 

Северо-Восточный Китай), городе Чэнду 

и городе Шэньчжэне.

12 ноября в Чэнду одновременно с па-

вильоном, в котором китайские компа-

нии могут продегустировать российские 

продукты и обсудить возможности их по-

ставок и продажи в Китае, на смежной 

площадке был открыт и флагманский 

магазин розничной торговли под нацио-

нальным брендом «Сделано в России». 

Общая площадь двух площадок состав-

ляет 600 кв. метров.

Павильон в Чэнду был открыт в рамках 

фестиваля-ярмарки «Сделано в России», 

который был организован РЭЦ с 11 по 

17 ноября. Всего на фестивале-ярмарке 

была представлена продукция 130 произ-

водителей из почти 40 регионов России: 

кондитерские изделия, молочная продук-

ция, напитки, снеки, косметика, товары 

народного промысла и многое другое. 

Каждый экспортер открыл свой стенд для 

розничной продажи. На площадке фести-

валя-ярмарки также работала дегустаци-

онная зона, где компании предлагали свою 

продукцию посетителям мероприятия.

А в Шэньчжэне в здании одного из са-

мых крупных торговых центров города на 

площади 1,2 тысячи кв. метров 15 ноября 

открылась демонстрационно-дегустаци-

онная зона, где посетители могут попро-

бовать разнообразные продукты питания 

и напитки, а также магазин «Сделано 

в России», в котором каждый желающий 

может купить российскую продукцию.

Провинция Гуандун – самая боль-

шая по численности населения в Китае 

и самая быстро развивающаяся. В свою 

очередь, Шэньчжэнь – один из самых ди-

намично развивающихся городов мира, 

промышленный, финансовый и транс-

портный центр, который открывает зна-

чительные перспективы для российских 

экспортеров.

«Площадка павильона в Шэньчжэне – 

не временная экспозиция товаров, а по-

стоянно работающая точка притяжения 

как для жителей города, так и дистрибью-

торов, представителей гипермаркетов 

и сетевых магазинов, гостинично-ресто-

ранного бизнеса, пищевых производств 

и электронной коммерции, которые 

смогут здесь ознакомиться с российской 

продукцией, провести переговоры и до-

говориться о ее поставках по конкурен-

тоспособным ценам», – поделился вице-

президент РЭЦ Алексей Солодов.

По сообщению РЭЦ, компании, пред-

ставившие свою продукцию в Шэньчжэ-

не, также получают поддержку в поиске 

партнеров и покупателей, в продвижении 

и организации продаж в местных круп-

ных супермаркетах и сетевых магазинах, 

на маркетплейсах и по другим каналам.

Торговые отношения между Россией 

и Китаем динамично развиваются. За по-

следние 10 лет Россия поднялась с 13-го 

на 8-е место по поставкам агропродук-

ции в Китай, при этом объем поставок 

в денежном выражении вырос более чем 

в 5 раз.

«Мы видим, что потенциал нашего со-

трудничества недоиспользован. Рынок 

Китая крайне важен для российского 

АПК. Мы с радостью отмечаем, что мест-

ным компаниям уже интересна закупка 

не только базового продовольствия, но 

и продукции более высокого передела», – 

подчеркнула генеральный директор РЭЦ 

Вероника Никишина.

Китай и Россия будут общими усили-

ями расширять двустороннее торгово-

экономическое сотрудничество. Об этом 

говорится в совместном коммюнике, 

опубликованном в августе этого года по 

итогам 29-й регулярной встречи глав пра-

вительств Китая и России. Т

12 ноября на церемонии открытия национального павильона 

с российскими продуктами питания в городе Чэнду. 
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•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Н
едавно в городах Лиме 

(Перу) и Рио-де-Жанейро 

(Бразилия) прошли 31-я не-

формальная встреча лиде-

ров стран Азиатско-Ти-

хоокеанского экономического 

сотрудничества (АТЭС) и 19-й сам-

мит глав государств стран «Груп-

пы двадцати» (G20). Председатель 

КНР Си Цзиньпин принял участие 

в двух саммитах и совершил госу-

дарственный визит в Перу и Бра-

зилию. Эта поездка стала завер-

шающим аккордом зарубежных 

визитов высшего руководства 

Китая в 2024 году.

Данный визит, ориентиро-

ванный на Латинскую Америку 

и направленный на Азиатско-Ти-

хоокеанский регион, стал путеше-

ствием дружбы через горы и моря, 

представил собой поездку в духе 

единства и сотрудничества для со-

вместного содействия развитию 

и расширению партнерских отно-

шений. Он имеет важное значение 

для углубления сотрудничества 

в АТР и направления глобального 

экономического управления.

Два саммита консолиди-
руют общие договоренности 
в области развития, глобаль-
ное управление приветствует 
«Южные огни». В настоящее вре-

мя Глобальный Юг значительно 

укрепился, общая тенденция «раз-

витие Востока и падение Запада» 

становится необратимой. В то же 

время система глобального управ-

ления явно отстает от новых из-

менений в международном соот-

ношении сил, и такие проблемы, 

как разрыв между Севером и Югом 

и цифровое неравенство, не были 

эффективно решены. История уже 

доказала, что вызовы, с которыми 

сталкивается международное со-

общество, могут быть преодолены 

«В качестве важной платформы для сотрудничества между развивающимися рынками
и развивающимися государствами страны БРИКС выступают за открытость и терпимость, взаимовыгодное 

сотрудничество», – заявил официальный представитель МИД КНР Линь Цзянь, отвечая на угрозы Дональда Трампа
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Сотрудничество обогащает глобальное управление
Саммиты АТЭС и G20 ярко демонстрируют ответственность Китая
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Шоколад, мед, сосиски...

Коллективное фото лидеров стран АТЭС на саммите в Перу в 2024 году.

Председатель КНР Си Цзиньпин прибыл на саммит G20 в Бразилии.

только в многостороннем форма-

те. Создание геополитических 

«малых кругов», а также практика 

разрыва производственных цепо-

чек и цепочек поставок противоре-

чат тенденциям нашего времени.

Китай всегда был частью Гло-

бального Юга и является актив-

ным сторонником и практиком 

совместного развития разных 

стран. Китай готов вместе с 

другими странами Глобального 

Юга стать основной силой от-

крытого развития, движущей 

силой глобального управления 

и стабильной силой для поддер-

жания мира, способствуя разви-

тию международного порядка в 

более справедливом и разумном 

направлении. При содействии 

Кита я и заинтересованных 

стран в ходе двух саммитов вни-

мание было сосредоточено на 

воплощении в жизнь призывов 

и требований стран Глобального 

Юга, акцентировании внима-

ния на продвижении многосто-

ронности.

Саммит АТЭС в Лиме прошел 

под лозунгом «Расширение воз-

можностей, инклюзивность, 

рост» с акцентом на обсуждение 

содействия инклюзивному росту 

в АТР и устойчивому развитию. 

На повестке были также обсужде-

ния таких актуальных тем новой 

эпохи, как цифровая трансфор-

мация, инновации и региональ-

ная экономическая интеграция. 

Благодаря совместным усилиям 

участников саммита был принят 

новый руководящий документ по 

формированию Азиатско-Тихо-

океанской зоны свободной тор-

говли, что вновь активизирова-

ло процесс создания этой зоны и 

дало новый импульс для развития 

открытой экономики региона.

Саммит «Группы двадцати» 

в Рио-де-Жанейро прошел под де-

визом «Построение справедливо-

го мира и устойчивой планеты», 

поставив на повестку вопросы 

борьбы с голодом, искоренения 

бедности и неравенства. На сам-

мите выступили с призывом ко 

всем странам продвигать инклю-

зивное развитие начиная с соци-

альных аспектов, что отражает 

стремление стран Глобального 

Юга к достижению процветания 

и развития, а также к осущест-

влению мечты о модернизации.

Лидеры стран определяют 
курс сотрудничества, а отноше-
ния между Китаем и Латинской 
Америкой открывают новую 
главу. В этом году исполняется 

10 лет с момента, как председа-

тель КНР Си Цзиньпин предло-

жил инициативу по созданию 

сообщества единой судьбы Китая 

и Латинской Америки. Визит гос-

подина Си в Латинскую Америку 

ознаменовал новый важный мо-

мент в отношениях между Кита-

ем и Латинской Америкой, а так-

же добавил больше стабильности 

в региональное сотрудничество.

Китай и Перу договорились об 

укреплении сопряжения страте-

гий развития, согласовали усилия 

по двустороннему развитию тор-

говли и инвестиций, содействию 

совместному развитию традици-

онных и новых отраслей, а также 

согласованию производственных 

цепочек и цепочек поставок.

Си Цзиньпин также совмест-

но с президентом Перу Диной 

Болуарте по видеосвязи принял 

участие в церемонии открытия 

порта Чанкай. Открытие порта 

будет способствовать совместному 

развитию экономик стран Тихо-

океанского региона и улучшению 

транспорт но-коммуникационной 

взаимо связанности между Латин-

ской Америкой и Азиатско-Тихо-

океанским регионом, обеспечивая 

«якорь стабильности» для глобаль-

ного развития.

Китай и Бразилия подписали 

38 соглашений о сотрудничестве 

в таких областях, как энергетика, 

сельское хозяйство, искусствен-

ный интеллект, туризм и спорт. 

Стороны объявили о сопряже-

нии концепции формирования 

сообщества единой судьбы и реа-

лизации инициативы «Один пояс, 

один путь» со стратегией развития 

Бразилии и желании стать «золо-

тыми партнерами», добивающи-

мися взаимных успехов.

Под стратегическим руко-

водством председателя КНР Си 

Цзиньпина и лидеров латино-

американских стран «корабль» 

сообщества единой судьбы Ки-

тая и Латинской Америки будет 

нести больше желаний и надежд, 

направляясь к следующему, более 

светлому десятилетию.

Открытое развитие отвечает 
на вызовы времени, а инициати-
вы Китая демонстрируют ответ-
ственность большой державы. 
В современном мире международ-

ная экономическая конкуренция 

становится все более ожесточен-

ной, а региональная напряжен-

ность не ослабевает. Человечество 

сталкивается с беспрецедентны-

ми возможностями и вызовами 

в сфере развития. Мир находит-

ся на историческом перекрестке, 

и в этот момент председатель Си 

Цзиньпин на двух саммитах вы-

двинул ряд важных инициатив 

и мер, соответствующих миро-

вым тенденциям развития, про-

демонстрировав ответственность 

Китая, что привнесло спокойствие 

в смятенный мир.

На саммите АТЭС Си Цзинь-

пин представил важные меры по 

углублению реформ и открытости 

в Китае, изложил политику Китая 

по содействию сотрудничеству 

в Азиатско-Тихоокеанском регио-

не, обобщил причины «азиатского 

чуда» и призвал экономики Ази-

атско-Тихоокеанского региона 

твердо придерживаться истин-

ного мультилатерализма. Лидер 

КНР предложил создать открытую 

и взаимосвязанную модель азиат-

ско-тихоокеанского сотрудниче-

ства, развивать «зеленые» инно-

вации как движущую силу роста 

региона и укреплять концепцию 

инклюзивного общедоступного 

развития в АТР.

На саммите «Группы двадцати» 

Си Цзиньпин всесторонне и систе-

матически изложил китайскую 

концепцию глобального управле-

ния, подчеркнув необходимость 

содействия более инклюзивному, 

общедоступному и устойчивому 

глобальному развитию, а также 

построения справедливого мира 

общего развития. Лидер КНР 

также на основе личного опыта 

ярко рассказал историю борьбы 

Китая с бедностью и представил 

результаты третьего пленума ЦК 

КПК 20-го созыва. Си Цзиньпин 

указал, что с упорством, подобно 

кап ле воды, пробивающей камень, 

и постоянством доведения заду-

манного плана до конца, в духе 

настойчивости и борьбы пробле-

мы бедности в развивающихся 

странах могут быть решены. Ки-

тай смог добиться успеха, значит, 

и другие развивающиеся страны 

также могут это сделать. Это име-

ет мировое значение в контексте 

успешной борьбы Китая с бедно-

стью и значительно укрепляет 

уверенность и решимость разви-

вающихся стран.

Россия является важным чле-

ном АТЭС и «Группы двадцати», 

в рамках данных платформ Китай 

и Россия поддерживают хорошее 

стратегическое взаимодействие. 

В 2026 году Китай вновь примет 

саммит АТЭС, что уже получило 

единодушную поддержку со сто-

роны всех участников, включая 

Россию, и одобрение на встрече 

лидеров стран АТЭС. От твердого 

утверждения идеи создания со-

общества единой судьбы в АТР 

до инициативы по совместному 

формированию партнерства, ос-

нованного на взаимном доверии, 

инклюзивности, сотрудничестве 

и взаимной выгоде, а также до 

продвижения процесса создания 

Азиатско-Тихоокеанской зоны сво-

бодной торговли Китай всегда вы-

ступает активным инициатором 

сотрудничества в АТР и направ-

ляет его.

Мы ожидаем, что вместе с Рос-

сией и другими странами с боль-

шим стремлением принести 

пользу всему миру мы сможем раз-

рушить геополитические «малые 

круги», укрепляя себя и способ-

ствуя развитию других, превзой-

ти конфликты и противостояния 

малых групп, придерживаясь ис-

тинного мультилатерализма и от-

крытого регионализма, продвигая 

формирование равноправного 

и упорядоченного многополяр-

ного мира и инклюзивной эко-

номической глобализации. Мы 

продолжим быть «катализатором» 

глобального открытого сотрудни-

чества и «стабилизирующим фак-

тором» глобального управления, 

углубляя сотрудничество в Ази-

атско-Тихоокеанском регионе 

и принося пользу народам мира. Т

В настоящее время Глобальный 
Юг значительно укрепился, общая 
тенденция «развитие Востока 
и падение Запада» становится 
необратимой

11 ноября фестиваль-ярмарка «Сделано в России» открылся в городе Чэнду.

15 ноября национальный павильон с российскими 

продуктами питания открылся в городе Шэньчжэне. 
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Нам предстоят новогодние праздники 
с 29 декабря по 8 января. Им предшествует длинная рабочая 

неделя с 23 по 28 декабря

С 1 сентября 2025 года вступит в силу
закон, запрещающий навязывать потребителю дополнительные 

товары и услуги за плату

Чтобы «развести на деньги» доверчивых пенсионеров, мошенники придумали 
целый сценарий...

Грабеж в режиме онлайн

•КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ•

Как обеспечить достойную 

старость, не садясь на шеи 

детей и внуков? Об этом мои 

друзья, А. и И., задумались за-

долго до выхода на пенсию. 

Бережно и подальше от по-

сторонних глаз скапливали 

сумму, которую называли, в 

зависимости от настроения, 

то «гробовыми», то предна-

значенными «на третью моло-

дость». Положили супруги эти 

деньги в надежный банк. Каж-

дый год вклад понемногу под-

растал, давая какую-никакую 

процентную прибыль. Впро-

чем, начисления эти большей 

частью шли на дорогущие 

лекарства. Но сам вклад А. и И. 

старались не трогать – берег-

ли на черный день. И он, этот 

день, пришел, но совсем не от-

туда, откуда ждали…

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

К
азалось, все мы уже все зна-

ем о происках мошенников, 

ловко на учившихся обманы-

вать граждан, прежде всего 

тех, кто в возрасте – самых 

опытных, умудренных жизнью. 

А еще эти люди, как правило, со-

циально зависимы, а значит, полу-

чить доступ к их личным данным 

не представляет для жуликов ни-

какого труда: копии документов 

щедро тиражируются бесчислен-

ными государственными и част-

ными организациями.

Но попробуй представить, что 

именно ты рискуешь попасть в 

прицел мошенников-профессио-

налов и что именно твои нако-

пления находятся в зоне риска. 

Такое, увы, дается не всем. На 

то, видимо, и расчет. Иначе чем 

можно объяснить, что размеры 

добычи телефонных мошенников 

в нашей стране уже перевалили 

за триллион рублей в год? Такую 

цифру вполне официально назы-

вают представители правоохра-

нительных органов.

И никто не в состоянии защи-

титься от звонков с незнакомых 

номеров, раздающихся в смарт-

фоне каждый день, – ни люди про-

стые, ни облеченные должностя-

ми и званиями. А у тех, кто давно 

перестал отвечать на звонки, по-

чтовые ящики переполняются 

всевозможной макулатурой, где 

бесчисленные конторы требуют от 

тебя оплаты счетов за неведомые 

услуги, а в случае промедления 

грозят неприятностями. К приме-

ру, если ты не вовремя проведешь 

очередную поверку показаний 

индивидуальных приборов уче-

та воды, тебе грозит кара в виде 

увеличения платы за коммуналь-

ные услуги. Такие бумаги в ящике 

скапливаются кипами, и каждая 

требует срочно звонить по указан-

ному в бумажном ультиматуме 

телефону...

Забыть – не значит потерять
•ЖИТЕЙСКИЕ ХРОНИКИ•

Просто беда: забыл в электричке 

свой мобильный телефон. А без 

него, сами понимаете, как без рук. 

В памяти хранятся сотни номеров, 

попробуй теперь их восстановить. 

В общем, есть от чего впасть в уны-

ние. Или все-таки не спешить горе-

вать, попробовать найти пропажу? 

Ухватился за призрачную надежду.

АНДРЕЙ КНЯЗЕВ

Первым делом еду на вокзал и иду в ли-

нейный отдел полиции на транспорте. 

Под укоризненные взгляды служивых 

пишу заявление о пропаже. И что вы 

думаете? Приняли и попросили при-

нести коробку от девайса, если она со-

хранилась. Порылся в кладовке, нашел, 

притащил, вручил служивым людям и 

стал ждать результата. И ведь дождался: 

следователь позвонил мне и сообщил, 

что  телефон передали на склад забытых 

вещей в Котельниках.

Еду туда, точнее, мчусь на крыльях 

надежды. Ну да, такой же «Самсунг», 

и даже футляр того же красного цвета, 

какой был у меня. Но телефон, увы, не 

мой! И полдня потеряно... Сотрудники 

склада мне посочувствовали и положили 

телефон на полку – ждать настоящего 

хозяина. Вот так и ждем до сих пор – и 

я, и красный телефон, и мой забытый в 

электричке девайс…

Но зато я обогатился некоторыми 

знаниями насчет забытых вещей и 

готов поделиться этим с вами. Итак, 

каждая вещь, которая была утеряна в 

наземном транспорте, метро или в МЦК, 

доставляется на склад забытых вещей. 

До 2021 года  было два склада в метро – 

на станциях «Котельники» и «Деловой 

центр», а три года назад появилась и 

третья точка – возле станции метро 

«Черкизовская». Именно здесь можно 

найти сумки, перчатки, книги и другие 

личные предметы пассажиров, которые 

были оставлены в транспорте.

Пассажиры забывают вещи в дороге 

довольно часто. То, что находят сотруд-

ники метро и водители автобусов, по 

инструкции не выбрасывается. В присут-

ствии полиции происходит опись пред-

мета, данные заносятся в специальный 

бланк. Дальше забытый предмет вместе 

с бланком передают на склад забытых 

вещей.

Для предметного знакомства еду на 

склад у станции метро «Черкизовская». 

Следую к выходу №1 – и вот стеклян-

ные двери с табличкой «Склад забытых 

вещей».

– Принимаем все, кроме личных до-

кументов (паспорт, полис, водительское 

удостоверение, студенческий билет). 

Их сразу передают в полицию, –  рас-

сказывает Елена, заведующая складом.

– А если человек забыл куртку, а в ней 

был паспорт?

– Куртку оставим здесь на хранение, а 

паспорт передадим в полицию. И в акте 

приема-передачи будет указано, что 

была найдена куртка с документами.

При мне принесли пакет с продук-

тами – колбаса, сыр, две пачки чая, пе-

ченье. Но находке этой дали от ворот 

поворот: продукты на склад не прини-

маются. А все остальные вещи хранятся 

полгода. В большом количестве здесь 

имеются рюкзаки, дорожные сумки, 

беспроводные наушники. Рядом с ги-

тарой в чехле – пила-болгарка и дамская 

сумочка, соломенная шляпа, напомина-

ющая о прошедшем лете, и меховые пер-

чатки. Забывали рога лося, театральный 

реквизит. Был случай, когда в вагоне 

поезда оставили хорька. Но его, бедо-

лагу, на склад не отправили – отвезли 

в приют для животных.

– Гражданин, пришедший в поис-

ках своей оставленной в транспорте 

вещи, должен описать предмет: цвет, 

размер, отличительные знаки, содер-

жимое сумки или рюкзака, – расска-

зывает Елена.

Забытых вещей в транспорте, как пра-

вило, становится больше осенью, когда 

школьники выходят с каникул. Зимой 

несут шапки и перчатки, осенью – зон-

ты. Впрочем, бывают случаи не такие 

банальные. Не так давно на складе в 

«Котельниках» выдали вечернее пла-

тье в чехле, дама искала потерю через 

мобильное приложение. Из последне-

го забытого: большая сушка для волос, 

инвалидное кресло, кипарис в горшке и 

костюм Деда Мороза. А в прошлом году, 

рассказывают сотрудники, принесли на 

склад рясу. Долго за ней никто не при-

ходил, пришлось самим отнести находку 

в храм неподалеку.

Всего же в этом году в одном только 

столичном метро пассажиры забыли 

почти 17 тысяч вещей, а забрали пока 

чуть больше четверти. Так что у нас, 

рассеянных, всегда есть шанс. Вот и мой 

красный телефон, возможно, где-то меня 

дожидается. Т

Склады забытых 
вещей в Москве 
работают на станциях 
«Черкизовская», 
«Котельники» 
и «Деловой центр» 
ежедневно, 
с 08.00 до 20.00 

Туристический 
налог: 
благо или зло?
Власти российских регионов одни за 

другими, будто соревнуясь, объявляют 

о введении с 1 января туристического 

налога. На что именно пойдут сборы, 

чаще непонятно. Похоже, таким обра-

зом чиновники пытаются латать дыры 

в местных бюджетах. А отельеры и ресто-

раторы опасаются, что введение налога 

ударит по туристическим потокам.

– Минувшим летом многие туристы жаловались 
на явно завышенные цены на размещение 
в оте лях и пансионатах, – напоминает вице-пре-
зидент Российского фонда мира Елена Сутор-
мина. – Закручивание гаек для гостевых домов, 
а также введение дополнительного налога гро-
зит усугубить эту тенденцию.

– Введение туристического налога сейчас, 
когда надо всеми силами развивать внутренний 
туризм, явно несвоевременно, – считает депутат 
Госдумы Артем Прокофьев.

– Муниципалитеты могут не получить допол-
нительных поступлений в бюджеты от введения 
туристического налога в будущем году. Механизм 
не начнет работать без создания единого рее-
стра средств размещения, проживание в кото-
рых будет облагаться налогом, – предупреждает 
зампредседателя комитета Госдумы по туризму 
Наталья Костенко.

Если налог будет введен, отказаться от его 
уплаты отельеры не смогут. Как сейчас не могут 
отказаться от туристического сбора сами отды-
хающие. Побывав недавно в Сочи, я убедился 
в этом на себе. Спросил у отельера, можно ли не 
платить 200 рублей за четыре дня пребывания 
в отеле. Ответ был такой: можно, но тогда живите 
у друзей или на улице. 

Кстати, взимать налог будут с постояльцев 
гостиниц, хостелов и гостевых домов, входящих 
в реестр. Ставка налога в 2025 году составит 1%, 
но не менее 100 рублей за сутки. Впоследствии 
размер налога будет расти – предполагается, что 
к 2029 году он вырастет до 5%.

Между тем о планах ввести турналог уже 
заявили власти Новосибирска, Владимира, Му-
рома, Перми, Казани, Екатеринбурга и Ростова-
на-Дону. В последнем уже успели подсчитать 
прибыли: в 2025 году там собираются получить 
180 млн рублей. Но представители ростовского 
турбизнеса оптимизма не разделяют: по их мне-
нию, денег станет... меньше.

– При стоимости двухместного номера в 3,5 ты-
сячи гости должны будут доплатить 200 рублей 
налога, – говорит президент Ассоциации профес-
сионалов индустрии гостеприимства Ростовской 
области Елена Папиж. – А если это семья с двумя 
детьми? Возможно, они решат отказаться от по-
ездки. Либо путешественники предпочтут снять 
квартиру посуточно, владелец которой работает 
в серой зоне. И вся эта затея приведет к тому, что 
государство недосчитается денег.

Екатеринбургские отельеры тоже недо-
вольны, ибо понимают, что их город не является 
курортом, большинство путешественников 
приезжают в столицу Урала по работе, на пред-
приятия. Повышение цен для такой категории 
путешественников выглядит странно.

АРТЕМ СКВОРЦОВ 

БОРЬБА ИДЕЙ

Но это все цветочки, а вот 

и ягодки. В тот день, когда по 

WhatsApp на сотовый телефон И. 

пришло сообщение от директора 

музыкальной школы, в которой 

до ухода на пенсию она служила, 

у нее с утра подскочило давление. 

«Дорогая, у вас есть минуточка?» 

Конечно, это обращение, столь 

узнаваемое для руководителя, 

всегда уважительно общающе-

гося с коллегами, а потому не 

вызывающее подозрений, сразу 

же обезоружило. Поначалу И. 

даже не поняла, о чем речь. Но 

тут же дала согласие исполнить 

настойчивую просьбу коллеги со-

хранять их переписку в глубокой 

тайне: «Я могу быть уверена, что 

разговор останется между нами?» 

«Конечно», – без раздумья согла-

силась пенсионерка.

А дальше ситуация начала 

стремительно раскручиваться 

по плану, профессионально раз-

работанному на том конце связи. 

«Директор» сообщила, что с ней 

свяжется сначала проверяющий 

из важной федеральной служ-

бы, некто Сотников Александр 

Алексеевич, который лично будет 

уточнять детали пренеприятно-

го происшествия. Оказавшийся 

пройдохой бухгалтер музыкаль-

ной школы, в настоящее время 

находящийся в розыске, восполь-

зовался заверенными нотариу-

сом доверенностями нескольких 

сотрудников на право распоря-

жаться их банковыми счетами. 

Теперь задача «органов» – прове-

рить, насколько это соответствует 

истине, и помочь в этом должны 

сами сотрудники, чтобы на них 

не упало подозрение в злом умыс-

ле. Ведь деньги предназначались 

ни много ни мало для финанси-

рования счетов запрещенного в 

России террористического под-

разделения «Азов». А это уже, как 

понимаете, уголовная статья...

Перехвативший у напрочь 

перепуганной супруги сотовый 

телефон муж набрал номер дирек-

тора школы. Там не ответили, но 

тут же пришло сообщение, кото-

рое окончательно обезоружило 

супругов: «Я же просила писать! 

Не могу сейчас на эту тему по теле-

фону общаться – мне запретили». 

Дальше – больше: раздался звонок 

от «действующего сотрудника ГУ 

МВД РФ Суфьяновой А.Р.», причем 

уже по видео связи. Она предстала 

в форме майора, сидящей в офи-

се под портретом Дзержинского. 

Дама в майорских погонах объ-

явила: теперь все действия на-

правлены на то, чтобы отвести по-

дозрение в том, что пенсионерка 

такую доверенность действитель-

но подписала. Иными словами, 

перевести собеседницу из подо-

зреваемой в свидетели. Дальше 

последовало строгое предупреж-

дение, что все переговоры записы-

ваются и даже не исключен обыск 

в квартире пенсионеров.

Не давая опомниться оше-

ломленным супругам, Суфьяно-

ва объявила, что теперь с ними 

будет ежедневно «работать» со-

трудник Федеральной налоговой 

службы некто Артем Викторович. 

Звонок от оного не заставил себя 

ждать. Приятный мужской голос 

сообщил, что им предстоит объ-

ездить офисы банков, где хранят-

ся их накопления, снять налич-

ные и по поведению сотрудников 

понять, кто именно из них мог 

помогать преступнику, то есть 

бухгалтеру школы, оформлять 

поддельные документы. Дальше 

написанный заранее сценарий 

шел как по накатанной колее. 

А для жертв все происходило как 

в тумане. Несколько поездок су-

пругов в банки закончились пе-

редачей в руки курьеров в общей 

сложности миллиона рублей под 

расписки, которые, как вы уже 

наверняка догадались, оказались 

филькиными грамотами.

Впрочем, все могло закончить-

ся и похуже. На почту пенсионе-

ров пришла болванка договора 

на куплю-продажу их квартиры 

в Москве неким гражданином За-

гвоздкиным. Слава богу, на этом 

приключения несчастной семьи 

завершились решительным вме-

шательством сына, примчав-

шегося по тревожному звонку 

родителей, начинающих что-то 

осознавать. Он заблокировал 

все счета, обзвонив банки, в ко-

торых хозяйничали мошенники. 

Дальше последовало обращение 

в полицию, начал работать следо-

ватель. В результате один из зло-

умышленников был задержан.

Что будет дальше, остается 

лишь гадать. Едва ли в этой исто-

рии можно ожидать счастливо-

го конца. Деньги улетучились, 

нер вы на пределе, всколыхну-

лись старые болячки. И покоя 

нет. Спустя неделю обобранным 

пенсионерам стали названивать 

из «офиса мэра Собянина», пред-

лагая в качестве заслуженных 

работников культуры поуча-

ствовать в видеоконференции 

с самим Сергеем Семеновичем. 

Кстати, уже упомянутая здесь 

директор музыкальной школы 

рассказала, как по такому же 

звонку посчитала себя просто 

обязанной принять участие в 

такой видеоконференции с «мэ-

ром». Поговорив в течение часа, 

она наконец поняла, что ее раз-

водят, когда «мэр» предложил 

ей побеседовать о безопасности 

руководимого ею заведения с 

настоящим генералом. Тот не-

сколько поторопился, предложив 

ей сообщить личные данные ее 

документов...

На телевидении крутят рекла-

му связи крупного сотового опе-

ратора. Расстроенная дамочка в 

отчаянии вопрошает: «Куда мне 

спрятаться от этой связи?» На что 

другой шоумен отвечает: «А ни-

куда, Люся!» И это чистая правда! 

Пока правоохранители и соот-

ветствующие чиновники тщетно 

пытаются заткнуть прореху со-

товой беззащитности населения, 

злоумышленники изобретают 

все более изощренные способы 

телефонного мошенничества. 

И кажется, в этом преуспевают 

гораздо лучше нашего. Т

P.S. Когда материал готовился к 
печати, обобранная мошенниками 
пенсионерка сообщила редакции, 
что ей звонили от доктора Шубина 
(того самого, что регулярно выступа-
ет вместе с Еленой Малышевой на 
Первом телеканале). Тот якобы хо-
чет именно ей предложить бесплат-
ную диагностику ее состояния. Зво-
нили уже три раза и возмущались, 
почему она отказывается от такого 
редкого предложения. Правда, 
почему-то звонили по сотовому, чей 
код числится за Уральским хребтом.

6 звонков 
от «следователей», «сотрудников банка» и прочих 
жуликов получил автор статьи в день, когда верстался 
этот номер «Труда»...

Отельеры 
и рестораторы 
опасаются, 
что введение 
налога ударит 
по туристическим 
потокам

Иногда они 

попадаются...

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



8 | ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ ТРУД | 6 декабря | 2024 | www.trud.ru

Покупайте квартиры, 
граждане
В январе стоимость квартир пойдет вниз. 

Спросите, как такое возможно при сокраще-

нии новостроек и сворачивании программ 

льготной ипотеки? Все просто: цены достигли 

потолка, спрос падает, а построенные кварти-

ры висят на застройщиках мертвым грузом. 

Надо же с этим что-то делать!

До начала зимы рынок недвижимости стоял на ме-
сте, не демонстрируя признаков снижения стоимости 
квадратного метра. Могло создаться впечатление, что 
взлет ключевой ставки ЦБ не оказал на него никакого 
влияния, а кое-где жилье даже дорожало. Но все это 
не более чем жонглирование цифрами и попытка про-
давцов и застройщиков сохранить хорошую мину при 
плохой игре.

По данным Минстроя, половина квартир в ново-
стройках остаются невыкупленными, включая Москву 
и Петербург. После отмены льготных кредитов для 
большинства категорий граждан единственной эффек-
тивной мерой поддержки продаж осталась семейная 
ипотека под 6% годовых. Но столь щедрый подарок дают 
немногим.

Если верить рекламе застройщиков, то они еще 
держатся, но де-факто сезон распродаж уже начался. 
С каждой неделей разница между ценой объявления и 
реальной стоимостью заключенной сделки увеличива-
ется. У некоторых застройщиков в Москве и Москов-
ской области она достигает 10–15%. В регионах этот 
процесс еще заметнее. Так, в Нижегородской области 
размер персональных скидок достиг 20%, в Башкирии – 
25%. Так что массовое снижение цен – вопрос времени.

Впрочем, как считают некоторые эксперты, серьез-
ное снижение цен может произойти в том случае, если 
спрос на жилье будет оставаться на экстремально 
низком уровне полгода и дольше. Хотя к существен-
ному снижению цен может привести и другой фактор. 
Слабый спрос ухудшил положение застройщиков. 
Чтобы высвободить оборотные средства и снизить за-
предельную кредитную нагрузку, рано или поздно они 
будут вынуждены устроить распродажу с большими 
скидками – иначе неликвидные квадратные метры 
утянут бизнес на дно.

Что касается вторички, то там ситуация стабильная. 
В условиях запретительной ипотеки стоимость квад-
ратных метров здесь на 20–25% ниже, чем в ново-
стройках. Такой дисконт позволил сохранить продажи в 
этом сегменте на летнем уровне. Причем покупателей 
привлекает не только разница в цене, но и наличие 
ремонта, а значит, и возможность быстрого переезда. 
К тому же выбор на вторичном рынке шире: новострой-
ки возводятся далеко не во всех районах мегаполисов, 
а вторичка есть везде.

P.S. Кстати, россияне сейчас хранят в наличной фор-
ме 15,9 трлн рублей и около 94 млрд валюты в долла-
ровом эквиваленте. А общий портфель частных сбере-
жений на счетах в банках превысит в этом году 56 трлн 
рублей. Такой прогноз дал заместитель президента – 
председателя правления ВТБ Георгий Горшков в рамках 
15-го инвестиционного форума «Россия зовет!».

Что еще на финансовом рынке? В уходящем году 
россияне стали активнее избавляться от наличной ино-
странной валюты. Если в прошлом году ее портфель в 
наличной форме уменьшился на 500 млн долларов, то в 
2024-м ожидается снижение на 3,5 млрд долларов. Т

Прогноз

•ЗДОРОВЬЕ•

В ноябре Федеральное медико-

биологическое агентство отчита-

лось об успешном исследовании 

вакцины от рака. Сообщается, 

что уже в 2025 году вакцину бу-

дут применять для лечения онко-

больных. На встрече с президен-

том Владимиром Путиным глава 

Федерального медико-био-

логического агентства (ФМБА) 

Вероника Скворцова подробно 

рассказала о новых разработках 

в области онкологии. Вот уж по-

истине благая весть! А теперь 

некоторые подробности.

МАРИНА СУРАНОВА

Р
езультаты исследований рос-

сийских ученых обнадежи-

вают: воздействие препарата 

на «самую злокачественную» 

опухоль кишечника принесло 

следующие итоги: у животных вы-

явили замедление развития роста 

опухоли, а потом сокращение ее раз-

меров на 75–80%. Ученые уверяют, 

что течение рака теперь можно кон-

тролировать? Отчасти да, но тема не 

закрыта. Параллельно проводятся 

исследования вакцины при других 

локализациях онкозаболеваний: ме-

ланомы (рак кожи) и глиобластомы 

(злокачественное новообразование 

головного мозга).

Вероника Сковорцова уточнила, 

что новый препарат был разработан 

на основе платформы по созданию 

мРНК-вакцин. Что это такое и как 

они работают? МРНК-вакцины, по 

сути, обучают организм тому, как 

спастись от болезни, помогая им-

мунной системе увидеть опасность 

и бороться с вирусом, когда он попа-

дет в организм. Параллельно груп-

па ученых ННГУ сегодня работает 

над созданием мРНК-платформы 

для таких вакцин. Ученые Инсти-

тута биологии и биомедицины и 

химического факультета рассказа-

ли «Труду», что технология может 

быть использована для создания 

персонализированных вакцин и 

препаратов, способных изменить 

микросреду опухоли.

«Большая часть онкологических 

заболеваний развивается потому, 

что иммунная система не справля-

ется, – напомнила директор ИББМ 

ННГУ Мария Ведунова. – Клетки 

опухоли в момент перерождения на-

ходят способы убежать от иммунной 

системы, в норме, когда защитные 

силы организма сами их находят, 

но часто они просто не успевают, 

ведь болезнетворные клетки обра-

зуются каждый день. Технология, 

которая сейчас рассматривается 

как перспективная, – это способ спе-

цифической стимуляции иммунной 

системы, то есть способ заставить 

организм распознать опухоль и что-

бы он сам, по сути, победил болезнь. 

Действие мРНК-вакцины – одна из 

технологий активации иммуни-

тета. Большинство вакцин пред-

упреждают заболевание, а здесь 

вакцина вводится, когда уже чело-

век болеет. Генетический материал 

доставляется в опухоль с помощью 

специальной молекулы. Но нужная 

мРНК-молекула очень быстро дегра-

дирует в организме человека, и для 

того чтобы она попала в опухоль и в 

клетки иммунной системы, нужна 

специальная система доставки. Уче-

ные-биологи работают над создани-

ем такой РНК-платформы, химики 

со своей стороны разрабатывают 

способ доставки.

Свои проекты по борьбе с раком 

представляют сегодня ученые ряда 

научных центров. Так, специалисты 

петербургского НМИЦ онкологии 

имени Н.Н. Петрова разработали 

уникальную технологию создания 

противоопухолевых вакцин на ос-

нове клеток иммунной системы. 

Предполагается, что препараты 

спасут пациента даже на 4-й стадии 

развития онкологии. Патент на по-

следний из компонентов был полу-

чен в 2021 году. Сейчас технологию 

готовят к лицензированию, после 

чего будет разрешено применять в 

больницах. Для создания вакцины 

ученые берут кровь именно того 

пациента, для которого предна-

значается лекарство, обрабатыва-

ют ее специальным образом и затем 

вводят больному. Если организм от-

зывается на препарат, а это бывает 

в половине случаев, то иммунная 

система начинает распознавать 

клетки опухоли и уничтожать их.

На всем протяжении истории 

люди страдали от онкологии. Самый 

древний способ лечения от рака был 

найден в медицинском папирусе в 

1500 году до нашей эры. Египетский 

фараон рекомендовал сделать при-

парку около опухоли, а потом надре-

зать ее, в месте надреза начиналось 

воспаление, которое в некоторых 

случаях могло уничтожить опухоль. 

А могло и не помочь... С тех пор бо-

лезнь и врачи ведут битву с перемен-

ным успехом.

Поиски лечения онкологических 

заболеваний порой похожи на сюжет 

фантастического фильма и даже, 

представьте, не лишены романти-

ки. Красивое лекарство небесного 

цвета – одно из недавних открытий. 

Дельфинидин – антиоксидант с ши-

рокой биологической активностью, 

который придает голубой оттенок 

цветам и ягодам, содержится в си-

не-красном винограде, в клюкве, 

чернике. Ученые предположили, 

что первичный растительный пиг-

мент воздействует на раковые клет-

ки, способствуя их уничтожению. 

Сотрудники Института биологии 

Нижегородского государственного 

университета имени Н.И. Лобачев-

ского уверены, что дельфинидин 

является хорошим орудием про-

тив раковых метастазов, и статья 

об этом опубликована в журнале 

Scientific Reports. Некоторые кол-

леги советуют не спешить с вывода-

ми, пока эффективность молекулы 

проверяется на мышах. Грызунам 

с опухолью колют препарат, и раз-

витие метастаз замедляется. Но в 

отношении воздействия на чело-

века говорить о победах рано – не-

обходимо многократное усиление 

эффективности препарата, и здесь 

значимых результатов пока еще 

нет. Интересно, что дельфинидин 

действует и как омолаживающий 

препарат, исследователи кололи 

вещество здоровым мышам – и о 

чудо! – получали омоложенную по 

всем параметрам мышь.

Грызуны, как всегда, лучшие по-

мощники ученым в спасении чело-

вечества. Интересны также опыты 

с голыми землекопами. Эти удиви-

тельные звери почти совсем не боле-

ют онкологическими заболевания-

ми, не стареют и живут по 30–40 лет 

в тяжелейших условиях пустыни под 

землей. Специалисты уверяют: если 

бы человек обладал здоровьем голо-

го землекопа, то жил бы не тужил лет 

600. Но как это у землекопов полу-

чается? Ученые предположили, что 

причина в гиалуроновой кислоте, 

которой у пустынных грызунов в 

избытке. Кислота эта спасает орга-

низм в экстремальных условиях от 

многих поражений, в том числе и от 

злокачественных опухолей. Голые 

землекопы – скользкие и юркие, 

имеют толстую шкурку и даже осо-

бо не восприимчивы к боли: жизнь 

в пустыне не проста, пришлось при-

способиться. Гиалуронка, которая 

выделяется в организме, – вязкая 

жидкость, возможно, раковым 

клеткам плохо в таком окружении? 

И снова идут испытания, и пока что 

они не окончены.

Злокачественные образования за-

нимают второе место среди причин 

смертности после сердечно-сосуди-

стых недугов. В прошлом году число 

россиян с выявленной онкологией 

составило около 4 млн. Конечно, 

влияют экологическая ситуация, 

стрессы и генетика. Зато, успокаива-

ют врачи, улучшилась диагностика, 

и много заболеваний выявляют в са-

мом начале, их успевают вылечить. Т

В стране активно ищут лечение от рака. Российские ученые заявляют о победах 
и внедряют новые разработки

Надежды страждущих питают

В 1500 году
до нашей эры в папирусе записан 
рецепт борьбы с онкологическим 
заболеванием. Египетский 
фараон рекомендовал сделать 
припарку около опухоли, а потом 
надрезать ее... 

С начала года Крым посетили более 5,8 млн
туристов. Это на 17% больше, чем годом ранее, сообщил глава республики 

Сергей Аксенов

В качестве домашних питомцев россияне
чаще всего держат кошек (60%) и собак (58%), сообщил сервис «Четыре Лапы»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6652-OD на право заключения договора 

на поставку материалов для восстановления 

лакокрасочного покрытия оборудования 

АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6652-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого тендера 

6653-OD на право заключения рамочного договора 

на поставку кабельной и проводниковой продукции 

для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6654-OD на право заключения 

договоров на поставку запасных частей ROTORK 

для выполнения оперативного ремонта 

на объектах КТК. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6654-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»        

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 6609-OD на право заключения договора 

модернизация СХД HPE 3PAR. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Организатор торгов ИП Книхута Игорь Адамович (ИНН 910100011938, ip_zakupki@inbox.ru) сообщает о том, что торги в 
электронной форме на ЭТП «Аукцион-центр» в разделе «Продажи в корпоративном секторе, в том числе залоговое имущество» 
http://aukcioncentre.ru/ номер процедуры  T-0000110, по лоту1, назначенные на 29.11.24г., признаны несостоявшимися, т.к. 
на участие в торгах подана единственная заявка  ООО «Регион 55» (ИНН 5501193433).ООО «Регион 55» предложено право 
заключить ДКП по начальной цене 55 000 000 руб. в т.ч. НДС 20% 9166666,67 руб.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

объявляет о проведении открытого тендера 6668-OD на право заключения договора 
на поставку шкафов активных фильтров гармоник для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000

По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ), к 
2050 году прогнозируется больше 
35 млн новых случаев заболе-
вания раком. По сравнению с 
2022 годом увеличение на 77%. 
Тревожно, что онкология пере-
стает быть проблемой старения, 
эта тяжелая болезнь настигает 
и молодых людей, чего не объ-
яснить одним лишь «нездоровым 
образом жизни». Врачи из США 
видят в этом мировую тенденцию. 
«Вероятно, дело в каком-то изме-
нении окружающей среды, что-то 
в нашей пище, наших лекарствах 
или еще где, что мы пока не иден-
тифицировали»,  – комментирует 
доктор Андреа Черчек, руководя-
щая программой для пациентов 
с ранним проявлением рака 
желудочно-кишечного тракта в 
онкологическом центре Memorial 
Sloan Kettering в Нью-Йорке. Как 
выяснили исследователи, риск 
развития некоторых видов рака 
возрастал для каждого поколения 
родившегося после 1950-х. 

ВМЕСТО ПРОГНОЗА

МАКСИМ БАШКЕЕВИМ БАШКЕЕВ
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Вся ее большая жизнь связа-

на с родным городом Ленин-

градом-Петербургом. Блокад-

ное дитя, она стала народной 

артисткой СССР, лауреатом 

четырех Государственных 

премий РФ. Алиса Фрейндлих 

работает в знаменитом БДТ, 

а фильмы с ее участием – «Со-

ломенная шляпка», «Агония», 

«Служебный роман», «Стал-

кер», «Жестокий романс», 

«Успех» и десятки других – не 

сходят с экранов. В канун юби-

лея мы попросили рассказать 

о замечательной актрисе ее 

коллег, друзей и родных.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА, 
ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – МОСКВА

Олег Басилашвили
актер

– Судьба улыбнулась мне, послав та-
кую партнершу. Это подтверждается 
каждый раз, как мы с ней выходим на 
сцену или снимаемся в одном фильме. 
При этом в каждой своей работе, будь 
то главная роль или не очень большая, 
Алиса всегда разная. Другая пласти-
ка, голос, глаза, настроение. Одно не-
изменно: в каждой роли – ее душа! 
Многие ли мои товарищи по искусству 
могут похвастать тем же?

Что еще отличает мою замечатель-
ную коллегу? Ее требовательность, 
к себе в первую очередь. Что обязы-
вает ее партнеров, людей разных по-
колений, таланта, мастерства, моби-
лизовать свои возможности. Для нее 
каждый выход к зрителю – как в пер-
вый раз. Она обожает сцену, там ее 
кислород. Но прежде всего она заме-
чательный человек. Мы с нею очень 
разные по характеру, привычкам. Но 
многое из того, что близко и интерес-
но ей, мне хоть и не свойственно, но 
очень симпатично.

Я от всего сердца хочу поблаго-
дарить ее за столь долгое терпение, 
которое она проявляет ко мне в те-
чение многих лет. Извиниться за не-
точности и нелепости, которые, воз-
можно, я допускал в нашей работе. 
И еще раз поблагодарить судьбу за то, 
что на моем творческом и жизненном 
пути встретилась такая удивительная 
актриса, такой добрый, честный и по-
рядочный человек, как Алиса Брунов-
на Фрейндлих.

Владимир Котт
кинорежиссер

– Когда мне предложили снять фильм 
«Карп отмороженный», я изначально 
предполагал, что Алиса Бруновна 
сыграет главную роль – интеллигент-

ной провинциальной учительницы. 
Все-таки мы чаще видим ее в обра-
зе умных дам в очках. Но, прочитав 
сценарий, она выбрала, как мне ка-
залось, не столь выигрышную (даже 
по метражу) роль подруги главной 
героини. Актрисы, как правило, хотят 
играть положительных персонажей, 
а здесь – роль хулиганки, матерщин-
ницы… Но это был ее выбор, который 
я немедленно принял. А главную роль, 
узнав, что у нас снимается Фрейндлих, 
буквально назавтра согласилась сы-
грать Марина Неелова.

Первая наша встреча с Алисой 
Бруновной произошла у нее дома. 
Я страшно волновался и потому взял 
с собой оператора Михаила Агранови-
ча, который с ней уже работал. Пер-
вым делом Алиса Бруновна предло-
жила нам покурить, а потом угостила 
чаем и бутербродами. И волнение уле-
тучилось. В первый рабочий день, ког-
да она появилась в гримерке, все не-
произвольно встали. Она удивилась. 
«Вы же легенда», – неловко пошутил я. 
На что она ответила: «Какая легенда, 
я еще живая, давайте работать».

На съемочной площадке у нас не 
было разногласий, мы находились на 
одной волне. Меня поразило: она вы-
писала из сценария роль в обычную 
тетрадку, а свои фразы подчеркнула. 
Знала текст назубок, включая меж-
дометия. Что не исключало момента 
импровизации – провинциальный 
говорок, соленые шуточки ее геро-
ини шли от самой Алисы Бруновны. 
При монтаже некоторыми не вполне 
цензурными словечками пришлось 
пожертвовать.

Меня спрашивают про гонорар 
Фрейндлих на нашем малобюджет-
ном фильме. Это вопрос к продюсе-
рам, но Алиса Бруновна – это раз-
говор не про деньги. Для нее работа 
в кино – это в первую очередь воз-
можность рассказать человеческую 
историю, которая созвучна ее душе 
и будет интересна зрителям.

Каждый день после съемок мы спу-
скались в кафе в подвале гостиницы – 
я, дядя Миша Агранович, Алиса Брунов-
на, Марина Мстиславовна – и слегка 
выпивали. Это был настоящий празд-
ник человеческого общения. Алиса 
Бруновна рассказывала поразитель-
ные истории, и в этих посиделках она 
открылась мне как цельный, мудрый 
человек. Таких мало, их надо оберегать 
как островок красоты и достоинства.

Светлана Немоляева
актриса

– Мое знакомство с Алисой Фрейнд-
лих – отдельный сюжет. Я только при-
шла в Театр Маяковского, играла глав-
ную роль в спектакле «Время любить». 
Услышала, что в Ленинграде «мою» 

роль блестяще исполняет тогда еще 
неизвестная широкой публике актриса 
Алиса Фрейндлих. И когда наш театр по-
ехал туда на гастроли, я первым делом 
помчалась смотреть этот спектакль. 
Я ревностно относилась к своей роли, 
но работа Алисы меня совершенно по-
корила. После спектакля я зашла за 
кулисы и излила Алисе свои восторги…

Мы живем и работаем в разных 
городах и театрах. Свел нас вместе 
«Служебный роман». Там у нас не было 
общих сцен, но Рязанов часто соби-
рал актеров, чтобы мы могли вникнуть 
в суть и стиль. И я видела «вживую» ее 
сцены с Андреем Мягковым и Лией 
Ахеджаковой. То, что они вытворяли 
на съемочной площадке, описать не-
возможно. Алиса Бруновна открылась 
мне еще и как гений импровизации. 
Я-то сама артистка ортодоксальная, 
играю то, что написано в сценарии 
и велено режиссером, а она обруши-
вала на Рязанова множество своих 
находок, украсивших фильм.

А еще она очень одарена музы-
кально. Спектакли и фильмы, в ко-
торых она поет, танцует, пронизаны 
лирической нотой, романтикой, по-
этому их так любят зрители. При этом 
ей подвластны самые разные краски: 
комедийные, драматические, герои-
ческие, фарсовые, трагедийные. Не-
удач я у нее не помню. Каждую роль 
Фрейндлих доводит до бриллиантовой 
отделки.

Мне остается пожелать, чтобы этот 
дар оставался с ней еще долго. И что-
бы она была по-прежнему любима се-
мьей, коллегами и публикой. И чтобы 
не подводило здоровье. Т

– Мама принимает свой возраст 

спокойно. Не скрывает его и не 

пытается молодиться. Лет 20–

30 назад цифры прожитых лет 

беспокоили ее гораздо больше, 

чем теперь. Она по-прежнему 

много читает. Любимая книга – 

«Иосиф и его братья» Томаса 

Манна. Впрочем, любит и не-

которых современных авторов.

– Зарядку продолжает делать? 
Как-то она рассказывала, что 
без нее не представляет на-
чало дня.
– Да, конечно! В этом смысле ха-

рактер у нее потрясающий, она 

очень дисциплинированная. 

Сказываются, видимо, немецкие 

гены бабушки Шарлотты и отца 

Бруно Артуровича. Мама всегда 

старалась придерживаться ре-

жима. Дневной сон или хотя бы 

отдых перед спектаклем обяза-

тельны. Утренняя гимнастика, 

ежедневные прогулки минимум 

30 минут… Она считает, что 

если человек хочет оставаться 

в строю в свои почтенные годы, 

то над этим стоит трудиться.

– Вы не раз вместе играли на 
сцене. Помогала вам Алиса 
Бруновна? Критиковала? Ка-
кой «климат» в вашем арти-
стическом доме?
– Партнер она замечательный. 

Если что-то надо поправить 

в роли, то подсказывала очень 

деликатно. Ругаться, бить та-

релки у нас в семье не приня-

то. Спорные вопросы спокойно 

обсуждаются. Какая-нибудь 

«цап-царапка» тоже быстро раз-

решается. Разве что подуемся 

немного, совсем чуть-чуть.

– Она по-прежнему любит 
дачный отдых, все эти цве-
ты-грибы-ягоды?
– Летом мы постоянно живем 

на даче. С осени до весны – пе-

риодически. Мама очень лю-

бит собирать полевые цветы, 

делает из них замечательные 

букеты. Они всегда у нас све-

жие и красивые. У нее к этому 

удивительный вкус. А грибы – 

это страсть. Квасит и маринует 

их, великолепно готовит гриб-

ной суп.

– В вашей большой семье 
кто-то кроме вас наследовал 
артистический дар Алисы 
Фрейндлих?
– У Алисы Бруновны двое внуков 

и трое правнуков. Внук Никита 

Владимиров уже известный ки-

норежиссер и продюсер. Мама 

снималась в двух его фильмах: 

«Карп отмороженный» и «Ро-

дители строгого режима». От 

этих съемок, как она говорила, 

остались хорошие впечатле-

ния. Никита строго относится 

к своей работе, в этом смысле он 

в бабушку. Его сын Петя в свои 

неполные шесть лет – копия сво-

его отца: открытый, легкий, без 

комплексов. Внучка Аня пока 

занимается детьми: Юрочке два 

с половиной, Соне пять с поло-

виной лет. У Сонечки уже про-

резался музыкальный слух, 

чистенько поет. Что-то мне 

подсказывает: будет актрисой!

«Лет 20–30 назад цифры 
прожитых лет беспокоили 
маму гораздо больше…»
Единственная дочь Алисы Фрейндлих Варя тоже стала актрисой. 

Ей доводилось вместе со знаменитой мамой играть на сцене ле-

гендарного БДТ. Сейчас там активно готовятся к юбилею главной 

актрисы Петербурга. А как сама Алиса Бруновна относится к сво-

ему возрасту? Об этом мы спросили Варвару Игоревну ТАРАСОВУ.

Между ними, 
аферистами…
От мошенников всех мастей сегодня 

нет спасу, хоть коллекционируй спо-

собы, которыми они ухитряются об-

лапошить граждан. Жулики каждый 

день придумывают что-то новенькое, 

с тем чтобы залезть в карман ближ-

нему. И вот иду в Театр Сатиры, а там 

гоголевские «Игроки». Удивительно 

актуальная история!

Комедию Николая Васильевича, опублико-
ванную в 1842 году, режиссер Альберт Хасиев 
трактует как авантюрный детектив, созвуч-
ный с нашим веком, беспощадным к людям 
доверчивым. Впрочем, тут как кому повезет... 
Судьба запросто может и наказать везунчика, 
который после выигрыша собьется с дороги 
в снежную метель и замерзнет в сугробе. 

А там откопают его, вернут к жизни или нет – 
бабушка надвое сказала. Хотя в тот раз пут-
нику повезло…

Пролог, придуманный режиссером, именно 
об этом – о сделке шулеров с судьбой. Эта по-
учительная история – ключ к разгадке всего 
спектакля, отражающего жизнь взаймы, от 
случая к случаю, до последнего «прости». Пере-
езжая из города в город, великие махинато-
ры в лице трусливого Швохнева (актер Игорь 
Лагутин), дипломата Утешительного (Сергей 
Климов), полковника Кругеля (Кирилл Аниси-
мов) и помещика Ихарева (Сергей Шнырев) 
живут на широкую ногу, уверенные в том, что 
им все позволено. Все, да не всем. По крайней 
мере не Ихареву. Теряя бдительность, он по-
падает в расставленные сети новоявленных 
друзей и будет ободран ими как липка. А ведь 
казалось, деньги сами плывут в руки – и так 
будет всегда.

В номере с бархатными креслами и огром-
ным круглым столом Ихарев и вправду чув-
ствует себя неуязвимым, поскольку у него при-

прятана колода крапленых карт, названная 
Аделаидой Ивановной. Словно птица феникс, 
вся в перьях (Янина Студилина), она видени-
ем появляется из сундука и исчезает в клубах 
дыма. Спрашивается, чего Ихареву при такой 
поддержке бояться? Не этих же пускающих 
слюну господ, заглядывающих ему в рот. Но 
сеанс черной магии с Аделаидой Ивановной 
приведет к катастрофе.

В воздухе разлито благостное, напускное 
дружелюбие. На этот крючок и поймают душ-
ку Ихарева, так радующегося дружескому за-
столью за чужой счет. Он, кажется, готов всех 
обнять и даже поделиться секретами беспро-
игрышной игры. Ему невдомек, что «друзья» 
используют его втемную, разыгрывая сце-
нарий с подставными лицами. Разводят, как 
последнего лоха, и бездонные тысячи Ихарева 
исчезнут в одно мгновение, будто их не бы-
ло. Спутаны все карты добра и зла, остаются 
с носом и приглашенные участники сделки. 
Кого тут только нет: и ряженый помещик Глов, 
мощно сыгранный Юрием Васильевым, и его 
сынок (актер Максим Финогенов), представ-
ляющийся вконец продувшимся гусаром, и чи-
новник Замухрышкин, которому Ихарев отдаст 
80 тысяч взамен липового векселя. Как ни 
старайся, а судьбу перехитрить невозможно, 
особенно если за нее играют такие же жулики.

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Обреченные 
на молчание
В театре «Шалом» состоялась пре-

мьера спектакля «Лавина» по одно-

именной пьесе 2002 года турецкого 

драматурга Тунджера Джюдженоглу. 

Его произведения шли на сценах 

30 стран, «Лавину» уже ставили 

в России, но в Москве она впервые. 

Столичным дебютом стала эта поста-

новка и для режиссера Сойжин Жам-

баловой из Бурятии, удостоенной 

«Золотой маски».

…Обитатели горной деревушки живут под 
страхом нависшей над их селением лави-
ны. Спровоцировать ее сход может громкий 
звук, поэтому говорить в полный голос здесь 
можно только летом. И даже рождение детей 
подгадывается под летние месяцы, потому 
в семьях тщательно просчитывается, когда 
новобрачным можно зачать ребенка. Вот 
и молодая пара вроде правила соблюла, но 
женщина (Александра Ахметзянова) с выпу-
клым животиком волнуется, ведь много лет 
назад в гробу заживо замуровали будущую 
мать, собравшуюся рожать не вовремя…

Это притча, имен у действующих лиц нет. Да 
и страна не обозначена: нечто подобное могло 
произойти везде. В комнате признаки уюта – 
пианино, стол с белой скатертью, но часть ме-
бели покрыта льдом. И между домочадцами 
атмосфера гнетущая. Дед (Григорий Каганович) 
вспоминает, как в детстве, сам того не желая, 

погубил старшего брата. Тот поделился, что ему 
хочется кричать, младший наябедничал отцу, 
а папа обратился в безжалостный совет ста-
рейшин, и участь парня была решена.

И вот новая напасть: у молодой женщины 
схватки начинаются раньше срока, за день-
два до наступления лета. Повитуха тут же до-
кладывает о ЧП «куда следует». В дом явля-
ются старейшины с приговором: пусть лучше 
умрет одна женщина, чем целое селение. 
Поразительно, но домочадцы согласны, им 
ведь давно втолковали, что самые жестокие 
законы пишутся для счастья людей. Против 
только дед да будущий отец (Федор Бычков). 
На вид застенчивый мальчик, он готов защи-
щать беременную жену даже от своей семьи.

Все это время у роженицы продолжаются 
схватки, и зрительный зал переживает их вме-
сте с нею: несколько раз страх за беременную, 
которую собираются замуровать, сменяется 
надеждой. Финал спектакля свидетельствует: 
правда не всегда на стороне большинства, вот 
только отстоять ее дано не каждому. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

Прямые трансляции балета «Щелкунчик»
из Большого театра пройдут 30 и 31 декабря в более чем 100 кинотеатрах 

страны и на официальной странице театра в соцсетях

В России создадут федеральный институт
для воспитания национально ориентированной элиты в сфере культуры, 

сообщил глава проекта «Донбасский экспресс» Петр Лундстрем

Служебный роман длиною в жизнь
Алиса Фрейндлих на пороге серьезного юбилея

8 декабря 

1934 года
в Ленинграде в доме 
на Исаакиевской площади 
родилась девочка, которую 
назвали Алисой…
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Ну вот и зима настала. Самое время 

спросить: увидим ли мы наших пред-

ставителей зимних видов спорта на 

международных аренах? Правда, на 

это есть встречный вопрос у скепти-

ков: а зачем нам это надо? Страстный 

полемист и президент Федерации 

лыжных гонок России (ФЛГР) Елена 

Вяльбе – против выступления в олим-

пийском Милане – 2026 лыжников 

в нейтральном статусе. Вот что она 

говорит: «Это горько, но это не горе. 

Каждый российский атлет все равно 

занимается любимым делом. Ему 

за это платят зарплату. Он не при-

езжает на международные старты, 

но он выступает внутри страны… Тра-

гедия – это когда близкий умер. Все 

остальное можно пережить». Вот и 

попробуйте с этим поспорить.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Лыжню никто не уступает
Впрочем, не мы одни стали жестче оце-

нивать действительность. После первого 

этапа Кубка мира, прошедшего в минув-

шие выходные в финской Руке, лидер го-

нок двукратный олимпийский чемпион 

Симен Хегстад Крюгер заявил: «За годы 

без России между нами острее конкурен-

ция. Мы были добрее друг к другу, когда 

Норвегия соперничала против Большу-

нова. Теперь же мы, норвежцы, жестче 

соперничаем между собой. Каждый полу-

чил право использовать свой шанс. Рань-

ше у нас была скорее командная тактика, 

теперь все больше озабочены личными 

успехами».

Впрочем, и до Крюгера норвежские 

лыжники и журналисты заявляли: без 

россиян их вид спорта становится менее 

интересным. Да, теперь им при отсут-

ствии россиян достается больше призо-

вых денег. Но снижение конкуренции в 

конечном счете уменьшает число зри-

телей, а стало быть, и интерес рекламо-

дателей, что неизбежно снизит размер 

призовых фондов на следующий сезон.

В такой ситуации при дипломатичной 

работе ФЛГР можно было бы добиваться 

допуска Александра Большунова и дру-

гих наших гонщиков в статусе нейтраль-

ных на международную лыжню. Но, как 

видим и слышим, глава российской Фе-

дерации лыжных гонок принципиально 

не хочет этим заниматься.

В биатлоне все еще определеннее. Кон-

гресс IBU нынешней осенью не рассматри-

вал вопрос о возвращении россиян и бело-

русов. Объясняют это просто: прав ила не 

предусматривают участие биатлонистов 

в нейтральном статусе, и ради России их 

менять никто не собирается. Да и, при-

знаться, мировых лидеров в биатлоне у 

нас сейчас нет.

А что в других зимних дисциплинах? 

Вот как прокомментировал «Труду» ситу-

ацию вице-президент Федерации прыж-

ков на лыжах с трамплина и лыжного 

двоеборья России Владимир Славский:

– Как только допустят до междуна-

родных стартов, наши лидеры будут 

способны бороться за медали на любых 

турнирах. Из всех зимних видов спорта 

мы лучше всех обеспечены базами ми-

рового уровня, действующими круглый 

год, – в Сочи, Чайковском и Нижнем Та-

гиле. Прыгуны с трамплина и двоеборцы 

могут тренироваться и соревноваться 

вне зависимости от погоды. На междуна-

родный турнир «Горный орел» к нам при-

езжают казахстанцы и белорусы, ждем 

китайцев. Наши ведущие спортсмены 

финансируются Министерством спорта 

и федерацией. Квалификационные очки 

в Милан-2026 прыгуны с трамплина нач-

нут разыгрывать в декабре...

А вот как прокомментировал си-

туацию Станислав Тюрин, исполни-

тельный директор Федерации санного 

спорта России (ФССР) – одного из самых 

успешных для нас зимних видов в по-

следние годы:

– Пока мы не получили от междуна-

родной федерации информацию, какие 

могут быть требования для наших по ней-

тральному допуску. Кубок мира начался 

без нас. Но даже если не выступим на ве-

сенних этапах, формула олимпийской 

квалификации позволяет набрать бал-

лы и после осени 2025 года. Отставания 

россиян, связанного с изоляцией, пока 

не наблюдается. Завершившийся Кубок 

России смотрели все сильнейшие саноч-

ники мира. У нас есть трассы, спортсмены 

и тренеры мирового уровня. Ни один из 

лидеров сборной не ушел из спорта за 

последние три года, мы продолжаем их 

поддерживать во всем, а на чемпионатах 

и Кубке России у них неплохие призовые. 

Если бы нас допустили сейчас, мы бы за 

пару этапов набрали нужные кондиции. 

Да и наши специалисты по изготовлению 

саней, полозьев, инвентаря, комбинезо-

нов не уступают лучшим в мире...

Когда расспрашиваешь спортсменов, 

тренеров и спортивных чиновников на 

неформальном уровне, то в ответах на 

вопрос, почему в летних видах спорта 

россиян допустили на мировой уровень, 

а в зимних – ни одного, преобладают два 

варианта. Во-первых, в федерациях по 

зимним видам почти нет представите-

лей Азии, Африки, Латинской Америки, 

погоду делают европейцы и канадцы, а 

эти будут держаться за антироссийские 

санкции до последнего. Во-вторых, на-

шим «летним» атлетам стали выдавать 

нейтральный статус лишь незадолго до 

Игр в Париже. Пойдет ли на такой шаг 

преемник Баха, которого выберут в марте 

2025 года? От этого будет зависеть, по-

падут ли наши в Милан-2026 хотя бы в 

нейтральном статусе.

В бассейне надежд больше
На фоне такой неопределенности в зим-

них видах спорта некоторый оптимизм 

внушают новости в плавании. Новый 

вице-президент Федерации вод ных ви-

дов спорта России Евгений Коротышкин 

объявил, что 25 российских спортсменов, 

включая рекордсменку мира Евгению 

Чикунову, получили нейтральный статус 

и теперь смогут принять участие в чем-

пионате мира по плаванию на короткой 

воде, который пройдет в Будапеште на 

следующей неделе, с 10 по 15 декабря.

До недавнего времени почти все 

российские пловцы (кроме Юлии Ефи-

мовой и Евгения Сомова) пребывали в 

изоляции. В нейтральном статусе им 

разрешили выступать еще год назад, но 

Всероссийскую федерацию плавания 

(ВФП) не устраивали условия допуска. 

И вот объявлено: «В целях возобнов-

ления процесса возвращения россий-

ских спортсменов на международные 

соревнования принято решение создать 

группу атлетов, готовых выступать на 

соревнованиях под эгидой Междуна-

родной федерации плавания (WA) в 

нейтральном статусе».

Андрей Минаков стал третьим на 

этапе Кубка мира в южнокорейском 

Инчхоне. Это первая медаль российских 

пловцов за последние три года. Правда, 

следует сделать оговорку: Минаков, как 

и Сомов, в последние годы проживает 

и тренируется в США. Но тут совсем 

другое дело: в Будапешт собрались 

сразу 25 российских пловцов, включая 

лидеров сборной. Подвижки в лучшую 

сторону несомненные. В ноябре был ис-

ключен запрет на старт в дисциплинах 

с участием более чем одного человека, 

что позволит синхронисткам бороться 

за медали в дуэте и группе, а пловцам – 

в эстафетах. А это сразу увеличивает 

представительство наших на между-

народной арене и количество медалей, 

которые могут россияне завоевать.

Увы, и тут существуют барьеры. Из 

25 россиян, заявленных на ЧМ в Будапешт, 

23 не имеют международных допинг-

проб, необходимых для участия в турни-

рах такого ранга. У некоторых не решены 

проблемы с визами. За комментариями 

мы обратились к известному эксперту, 

трехкратному олимпийскому призеру 

Дмитрию Волкову:

– У единственной сертифицированной 

нашей лаборатории РУСАДА отозваны 

лицензии. Так что большинство россий-

ских пловцов просто не могли пройти 

допинг-тесты, соответствующие офици-

альному стандарту. Кроме того, каждая 

проба обходится в сумму около тысячи 

евро, без учета прочей логистики. Это 

затраты и денег, и времени. Если наша ко-

манда приедет накануне соревнований, 

то могут и не успеть их там проверить – 

учтем, что прямых рейсов в Будапешт 

из Москвы нет. Есть и другой вариант: в 

течение оставшихся дней пригласить до-

пинг-офицеров зарубежной лаборатории 

в Москву, чтобы они успели проверки 

сделать и объявить результаты до вы-

лета нашей команды из Москвы. Но здесь 

кроме 50 тысяч евро понадобится слож-

ная организационная работа. Так что 

до последнего момента трудно сказать 

определенно, сколько из объявленных 25 

пловцов будут стартовать в Будапеште...

А пока хорошая новость. WA рати-

фицировала юниорский рекорд мира, 

установленный 18-летним российским 

пловцом Мироном Лифинцевым в июле 

на дистанции 100 метров на спине: 52,08. 

Это первый подобный случай в россий-

ском спорте за два с половиной года. Ми-

рон также получил нейтральный статус, 

а значит, и допуск на чемпионат мира. Т

Российские спортсмены борются за право выступать на международных соревнованиях

Не покатаемся на лыжах, так хоть поплаваем

25 российских
пловцов
получили нейтральный статус и могут 
принять участие в чемпионате мира 
по плаванию на короткой воде, который 
пройдет в Будапеште

Самарский губернатор Вячеслав Федорищев 
передал в прокуратуру заявление о фактах коррупции в судейском корпусе РПЛ 

Нападающий ХК «Вашингтон» Александр Овечкин
вернулся к тренировкам на льду спустя две недели после перелома ноги

Пошли на футбол и не вернулись
•ПО СЛЕДАМ ТРАГЕДИИ•

Невыученные уроки очень часто при-

водят к трагедиям. В подтверждение 

этой истины – очередная массовая 

гибель людей на футболе. В гви-

нейском городе Нзерекоре в матче 

местной команды с клубом «Лабе» в 

ворота хозяев назначили пенальти. 

Фанаты с решением судьи не согла-

сились и… началось побоище.

ВЛАД МЕНЬШОВ

В ход пошли камни, бутылки, металличе-

ские прутьями из ограды. Полицейские 

применили слезоточивый газ. Многие из 

погибших были раздавлены, когда пыта-

лись выбраться через ворота стадиона. 

Битва перекинулась на улицы. Поджоги 

автомобилей, погромы и поджоги поли-

цейских участков шли всю ночь. Морги и 

больницы оказались переполнены. В ре-

зультате погибли больше сотни человек, 

несколько сотен ранены, и списки эти 

продолжают пополняться...

Все очень похоже на еще более мас-

штабную трагедию, случившуюся в 

Индонезии 1 октября 2022 года. Тогда в 

беспорядках, устроенных футбольными 

фанатами, погибли около 200 человек. 

Страшно? Но история футбола знает 

бойни еще страшнее. На матче сборных 

Перу и Аргентины 24 мая 1964 года судья 

засчитал, а затем отменил гол в ворота 

гостей на последних минутах. В резуль-

тате грандиозной драки болельщиков 

и полиции тогда погибли 318 человек, 

более 500 были ранены.

А два отборочных матча к чемпио-

нату мира 1970 года между командами 

Гондураса и Сальвадора привели к на-

стоящей войне этих государств. В ходе 

масштабных боевых действий на госу-

дарственной границе потери составили 

3 тысячи убитыми и 6 тысяч ранеными. 

Что не помешало в Мексику на чемпио-

нат мира поехать сборной Сальвадора. 

И там она проиграла сборной СССР со 

счетом 0:2.

Если кто-то думает, что подобные 

трагедии случаются лишь в странах 

третьего мира, он сильно ошибает-

ся. 15 апреля 1989 года на стадионе в 

Шеффилде состоялся полуфинал Кубка 

Англии между «Ноттингем Форест» и 

«Ливерпулем». Из-за ремонтных работ на 

улицах часть болельщиков не успевали 

к началу. Толпа скопилась у турникетов, 

а потом хлынула напролом. Жертвами 

давки стали 96 болельщиков, получили 

ранения 766 человек.

А для нас самой памятной осталась 

катастрофа в «Лужниках» на матче Кубка 

УЕФА «Спартак» – «Харлем» морозным 

днем 20 октября 1982 года. За несколько 

минут до конца зрители стали покидать 

трибуны, но тут спартаковцы забили 

второй гол, и многие ринулись назад. 

Опять столпотворение – и 66 погибших 

болельщиков…

Между прочим, та катастрофа в «Луж-

никах» в точности повторила такую же 

шотландскую. 2 января 1971 года на ста-

дионе «Айброкс» играли непримиримые 

соперники – «Рейнджерс» и «Селтик». 

Точно так же в конце встречи зрители 

потянулись на выход, но тут после за-

битого гола взревели трибуны, и часть 

болельщиков попытались вернуться. 

В итоге на лестнице случилось обруше-

ние перил, люди начали падать вниз. 

Тогда тоже погибли 66 человек, но тот 

урок так и остался невыученным.

Вот и получается, что футбол – не толь-

ко спорт №1, но и самая опасная игра. Т
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Русские 
и корейцы – 
ребята упорные
КНДР становится одним из главных на-
ших спортивных партнеров. Министр 
спорта России Михаил Дегтярев со сво-
им коллегой из КНДР товарищем Ким 
Иль Гуком в Пхеньяне подписали про-
грамму сотрудничества до 2026 года, а 
к ней и протокол спортивных обменов 
на 2025 год. В частности, решено со сле-
дующего сезона проводить Российско-
Корейские летние игры раз в два года 
поочередно в каждой стране.

Атлеты КНДР будут приглашаться на 
турниры в Россию, а наши – на теннис-
ный корт и на традиционный марафон-
ский забег в Пхеньян. Что это: прорыв 
блокады, в которую попал российский 
спорт, или только видимость такой 
успешной операции? Чтобы ответить 
на этот вопрос, надо сначала оценить 
результаты ведущих северокорейских 
атлетов.

Начнем с футбола. В рейтинге Ф ИФА 
КНДР – на 111-м месте, чуть выше Вьет-
нама, Азербайджана, Кипра. А среди 
азиатских команд – 19-я. Обычно КНДР 
пробивается в групповую стадию Куб-
ка Азии. Но в последнем розыгрыше в 
2023 году корейцы на первой стадии 
проиграли три матча подряд и снялись с 
турнира. Поговаривали о суровых нака-
заниях для всех игроков сборной.

«Труд» недавно писал о сильной жен-
ской сборной КНДР по футболу, которая 
оттачивает мастерство и волю к победе 
в сражениях с представителями силь-
ного пола. Может, стоит и Валерию Кар-
пину задуматься над таким матчем? Уж 
точно будет интереснее, чем игра в одни 
ворота с гостями из Брунея.

Есть успехи у северных корейцев и 
в других видах спорта. На летней Олим-
пиаде 2024 года в Париже олимпийцы 
из КНДР завоевали серебро и бронзу в 
прыжках в воду, серебро в настольном 
теннисе, бронзу в женском боксе. Были 
в этой стране и сильные гимнасты. Как 
спарринг-партнеры они будут интересны 
нашим лидерам. И специалисты у них 
хорошие, причем не иностранные трене-
ры, а свои, доморощенные.

Правда, гимнасты со стажем помнят 
скандалы 30-летней давности. У женщин 
существует нижний возрастной порог 
допуска на международные турниры, так 
как девочки при выполнении сложных 
элементов априори имеют преимуще-
ство над взрослыми. Так вот, Федерация 
гимнастики КНДР как минимум трижды 
фальсифицировала год рождения своего 
лидера – чемпионки мира Кван Сук Ким, 
предоставляя разную информацию на 
разных соревнованиях. Ее возраст три 
года подряд указывался как 15 лет, а в 
Барселоне-1992 вдруг подскочил до 17. 
По мнению специалистов, ей было не 
больше 11–12 лет на чемпионате ми-
ра – 1989. Реальный же возраст Ким так 
и не определен. По результатам рассле-
дования FIG наказала Федерацию гим-
настики Северной Кореи, не допустив 
женскую сборную к чемпионату мира.

Когда в 1980-х КНДР была нашим 
союзником по соцлагерю, спортсмены 
этой страны соревновались с нашими 
не только на Олимпиадах и чемпионатах 
мира, но и на Спартакиадах дружествен-
ных армий и в других турнирах. С тех пор 
много воды утекло, но, как говорят, ино-
гда времена возвращаются. Похоже, мы 
опять в одном лагере.

А В ЭТО ВРЕМЯ



КАК ЭТО БЫЛО | 11www.trud.ru | 6 декабря | 2024 | ТРУД

Ф
О

ТО
 А

Н
ТО

Н
А

 Б
А

К
Л

Ы
К

И
Н

А
/ 

ГМ
И

И
 

•НАСЛЕДИЕ•

С русскими купцами-старо-

обрядцами связаны музеи, 

театры и многое другое, без 

чего немыслима Москва. Тре-

тьяковка – первая в России 

галерея национального искус-

ства, МХТ, Морозовская дет-

ская больница, Клинический 

городок на Девичьем поле, 

ныне Большой Пироговской 

улице, построенный в XIX веке 

для медицинского факультета 

Московского университета… 

Перечислять деяния благотво-

рителей из семей Боткиных, 

Солдатенковых, Хлудовых 

и иже с ними можно долго.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Н
о нам путь в Пушкинский 

музей, приносящий дань 

памяти своему невольному 

донатору Сергею Щукину. 

И есть за что: от бизнесме-

на и его коллеги Ивана Морозова 

ГМИИ досталась одна из лучших 

в мире коллекций импрессиони-

стов и прочих модернистов. Хотя 

не они в центре выставки «Неиз-

вестный Щукин. Не только новое 

искусство». Здесь собиратель-но-

ватор предстал во всей полноте 

интересов; возможно, именно эта 

неутолимость, как и эрудиция 

вкупе с умом аналитика, зажгли 

страсть к искусству, подвергшему 

сомнению все привычное.

Казалось, новые художники 

беспощадно разрушают патри-

архальный уют, в котором жили 

московские купцы-коллекционе-

ры. Но прежний мир уже трещал 

по швам, озаряя всполохами войн 

разные концы света. Радость со-

бирательства прервет Мировая 

война, сладость обладания ше-

деврами – революция. Знать об 

этом Сергей Щукин не мог, но 

нечто, несомненно, предчувство-

вал, выбирая искусство бунтарей 

вроде Пикассо, способных не уте-

шить, а разбередить душу. Словно 

ждал, что грядущие катаклизмы 

не обойдут стороной ни старых 

аристократов, ни нуворишей.

Ван Гог, Гоген, Дега, Матисс, 

Моне, Ренуар… Голова кружит-

ся от парада звезд в собрании. 

Оценил это весь мир вплоть до 

родной художникам Франции: 

там жгучий интерес к русским 

фондам своего искусства. Не-

давние выставки из России у Луи 

Виттона, посвященные Щукиным 

и Морозовым, били рекорды по-

сещаемости. Не отставал и Эрми-

таж, гордящийся своей частью 

бывшего соединенного собрания 

Щукина – Морозова, из которого 

в 1923 году арт-эмиссары больше-

виков устроили первый в мире 

музей современного искусства. 

Таков был открытый всего десяток 

лет, но оставивший неизгладимые 

впечатления Госмузей нового за-

падного искусства. Запертый от 

публики еще до войны, в 1948 году 

ГМНЗИ на волне кампании «борь-

бы с космополитами» был ликви-

дирован. К счастью, жечь полотна 

их не решились, слишком нагляд-

на была бы параллель с Германией 

1930-х, с кострами из «дегенера-

тивных» книг и картин. Коллек-

цию перевезли в ГМИИ, поделив 

с Эрмитажем.

Спустя почти век по Москве 

ползли противоречивые слухи. 

То ли Минобороны в начале 1990-х 

решило передать из своих владе-

ний особняк князей Трубецких, 

до 1917 года принадлежавший 

Сергею Щукину, а директор 

ГМИИ Антонова отказалась брать 

здание на баланс из-за нехватки 

финансов. То ли дирекция ГМИИ 

слезно просила у властей усадьбу, 

но Минобороны возражало. Как 

бы то ни было элегантный особ-

няк в Большом Знаменском в двух 

шагах от комплекса ГМИИ по сей 

день манит знатоков, но и отпуги-

вает охраной. Зато сейчас он один 

из героев проекта «Неизвестный 

Щукин. Не только новое искус-

ство» в Галерее искусства стран 

Европы и Америки XIX–XX веков.

В камерных залах тесновато, 

но куратор Алексей Петухов, 

проведя раскопки в архивах, 

нашел место множеству вещей – 

от бытовых до чисто эстетских. 

Чуть больше века назад все они 

обитали у Щукина на Знаменке, 

а теперь собраны из 11 музеев, 

в том числе отдаленных: в Астра-

хани, Махачкале и Якутске. Сей 

парад-алле перевернул расхожие 

представления о Сергее Щуки-

не, чей образ неотделим от но-

ваторской западной живописи. 

Когда в 1909 году Щукин открыл 

в особняк доступ всем желающим, 

Московское училище живописи, 

ваяния и зодчества охватила не-

шуточная тревога за подопечных. 

И верно: ученики мэтров реализ-

ма усвоили радикальные методы 

французов-модернистов, добави-

ли своих открытий и стремитель-

но двинулись в сторону авангарда.

Тем удивительнее сегодня уз-

нать, что в своем доме Сергей Щу-

кин был окружен не одними лишь 

Матиссами, но и европейской ста-

рой живописью и скульптурой, 

артефактами Дальнего Востока 

и Древнего Египта, фарфором 

и бронзой. Целая эпопея связана 

с тем, как эти прелестные вещи 

лежали грудами в кухне и под-

вале, когда в 1919-м было реше-

но на Знаменке открыть Первый 

Музей новой западной живописи 

(Второй такой был у Ивана Моро-

зова, в 1923 году все новаторское 

поместили в бывший особняк 

Морозова на Пречистенке, где 

создали ГМНЗИ). Почти 20 лет 

«старину» распределяли по го-

родам и весям. Шитые иконы – 

в Московский Кремль, китайские 

свитки – в Музей восточных куль-

тур, русские вазы – в Музей фар-

фора. Но это хотя бы в Москве, 

а вот мраморным копиям клас-

сицистических скульптур с об-

наженными, как «Три 

грации» Кановы, при-

шлось уехать в Даге-

станский краевед-

ческий музей. 

Видно, в целях 

искоренения 

устарелых мо-

ральных устоев?

На выставке 

эти светящие-

ся мраморы попали 

в одну компанию с кар-

тинами Матисса: так 

они стояли у Щукина. 

Некоторые решения 

в экспозиции предложил 

внук Щукина – живущий 

в Париже Андре-Марк 

Делок-Фурко. Некогда 

пытавшийся вместе с матерью 

бороться за коллекцию деда, 

национализацию которой они 

оспаривали, два десятка лет назад 

Андре-Марк закопал топор вой ны 

и стал другом ГМИИ имени Пуш-

кина. Активный участник проек-

та, он прибыл на вернисаж вместе 

с женой – третий раз за год. И по-

делился открытием о рисунке Ма-

тисса. Эскиз к картине «Красная 

мастерская», хранящейся в Музее 

современного искусства Нью-

Йорка, создан под впечатлением 

от русских икон. Увидел их Матисс 

в 1911 году, приехав в Москву, что-

бы передать Щукину написанную 

для него «Розовую мастерскую». 

Однако задуманную в России ком-

позицию Щукин отклонил, и по-

лотно оказалось в США. Рисунок 

с «Красной мастерской» намекает 

на вольную, поверх границ, жизнь 

коллекции Щукина в ГМИИ, ко-

торая была еще недавно…

Для Пушкинского Щукин в са-

мом деле донатор поневоле. Нет, 

ему не чужд тот же пыл альтру-

изма, что побудил Павла Третья-

кова подарить собрание родной 

Москве, а Варвару Морозову – по-

строить Тургеневскую библи-

отеку-читальню. Да и старший 

брат Петр Щукин отписал об-

ширную коллекцию древностей 

Историческому музею и хранил 

ее у себя, пополняя и платя жа-

лованье сотрудникам, пока ГИМ 

искал помещение. Сергей Щукин 

проявил щедрость, финансируя 

в 1910 году Психологический 

институт для Московского уни-

верситета. Этот шаг увековечил 

имя покойной жены 

Щ у к и н а  Л и д и и 

Григорьевны (она 

умерла в 1907-м, не 

вынеся загадочной 

смерти младше-

го сына Сергея). 

Однако свои арт-

сокровища меце-

нат п ланирова л 

передать не куда-

то, а в Третьяков-

с к у ю  г а л е р е ю, 

о чем впервые на-

писал искусство-

вед Павел Мура-

тов. Правда, статья 

«Щукинская га-

лерея – очерк по 

истории новейшей 

живописи» вышла в 1908-м, еще 

до открытия Музея изящных ис-

кусств. В 1912 году на Волхон-

ке, по соседству с Щукиными, 

появился если не соперник, то 

подающий свой голос соратник. 

Однако никому и в голову не 

приходило, что спустя полвека 

ходить «на импрессионистов» 

будут именно на Волхонку, а имя 

Щукина Москва забудет. Т

P.S. К счастью, далеко не все в Рос-
сии Иваны, не помнящие родства. 
С 1980-х сотрудники ГМИИ стали 
искать и публиковать материалы 
о Сергее Щукине, изучать биогра-
фии его братьев, тоже собирателей 
искусства; теперь это солидный 
корпус книг и каталогов выставок, 
включая ту, в Музее Востока, о ко-
торой мы недавно рассказывали 
(«Труд» от 20.09.2024, «Петр Щукин: 
фабрикант, собиратель, ученый»). 
А теперь приглашаем побродить по 
воссозданным залам щукинского 
«фамильного особняка». Почему 
в экспозиции столько египетских 
древностей и почтовых открыток 
с видами Нила? Это воспоминание 
о семейном, а затем одиночном 
путешествии в страну пирамид. По-
чему в соседнем зале «Парижский 
Восток» восседает в витрине брон-
зовый Будда, а по стенам китайские 
и тибетские танка? Вероятно, все 
эти редкости разных культур Щукин 
покупал в том же Париже, где успе-
вал ходить и в мастерские совре-
менников, и к маршанам, и в Лувр 
на долгие часы…
Да здравствует нежелание ограни-
чивать себя привычным и понятным!

У русских купцов был прекрасный вкус и широкая душа

Из искры древности – да в полымя модернизма

Пушкинский музей демонстрирует весь спектр интересов Сергея Щукина.

Мария Каллас в жизни и в кино.
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Из 11 музеев,
в том числе отдаленных – 
из Астрахани, Махачкалы 
и Якутска, – собраны на эту выставку 
экспонаты. Чуть больше века назад 
они обитали у Щукина на Знаменке

И Анджелина Джоли не спасла...
•ПО СЛЕДАМ ЛЕГЕНДЫ•

На экраны вышел фильм «Мария» 

о великой оперной певице Марии 

Каллас. Снял его чилийский режис-

сер Пабло Ларраин – не новичок в 

этом изрядно заезженном жанре. 

Это третья его картина о знаменитых 

женщинах ХХ века. Предыдущие 

были посвящены Жаклин Кеннеди 

(«Джеки») и леди Диане («Спенсер»). 

Их сыграли американские звезды 

Натали Портман и Кристен Стюарт. 

В «Марии» снялась голливудская су-

перзвезда Анджелина Джоли, и это 

объясняет интерес к фильму со сто-

роны даже тех зрителей, кто никогда 

не был в опере.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Марии Каллас не стало почти полвека 

назад. Еще при жизни имя певицы было 

окутано легендарным флером. Ее назы-

вали «богиней, сошедшей с Олимпа». 

Появление дивы на сцене вызывало бурю 

восторгов, а овации после спектаклей 

доходили до 40 минут. Ее вызывали на 

поклоны вновь и вновь, чтобы излить 

восторги и просто полюбоваться ею.

Каллас не была красавицей, но благо-

даря необыкновенным глазам и взрыв-

ному темпераменту обладала поистине 

магнетическим шармом. Ее фото, тесня 

голливудских звезд, украшали обложки 

журналов, а знаменитый итальянский 

режиссер Пазолини увековечил певицу 

на большом экране, сняв в главной роли 

в «Медее». Кому, как не гречанке, играть 

в древнегреческой трагедии?

Теперь вот Пабло Ларраин решил 

воссоздать образ самой Марии Каллас. 

Благо 50-летняя Анджелина Джоли в 

иных ракурсах действительно обладает 

сходством с оперной дивой, которая про-

жила всего 53 года и, сбросив ради своего 

возлюбленного, греческого миллиардера 

Аристотеля Онассиса 30 кг, на исходе зем-

ного бытия выглядела хрупкой. Ларраин 

сосредоточился на последней неделе жиз-

ни звезды, которую она, давно оставив 

сцену, провела в добровольном заточении 

в своей роскошной парижской квартире.

Певица, после того как умер Онас-

сис, а саму ее покинул божественный 

голос, погрузилась в тяжелую депрес-

сию. В фильме Мария горстями глотает 

антидепрессанты, коротая унылые дни 

с преданной прислугой и двумя соба-

ками, которым скармливает свои за-

втраки (сама не ест по несколько суток). 

Еще в покои Каллас время от времени 

наведывается ее врач, тщетно умоляя 

пациентку серьезно заняться лечени-

ем. Но вместо медицинских процедур 

Каллас пробует (увы, безуспешно) вос-

становить голос с помощью репетитора. 

А еще она время от времени выпивает в 

уличных ресторанчиках в честолюби-

вой надежде, что ее узнают, гуляет по 

осеннему Парижу с телерепортером, 

которого зовут Мандракс – как и нар-

котический препарат, на который под-

села звезда. Из чего зрителям, видимо, 

следует заключить, что прогулки под 

телекамеру – не что иное, как галлю-

цинация, плод воспаленной фантазии.

Этот ход позволяет режиссеру пере-

бросить мостики из унылого настояще-

го певицы в ее бурное прошлое. Каллас 

погружается то в голодную военную 

юность в оккупированной Греции, 

где мать едва не подкладывала ее 

под немецких офицеров. То вспоми-

нает триумфальные выступления 

на главных сценах мира. То заново 

переживает мучительный 

роман с Онассисом (Ха-

лук Бильгинер), начало 

которому было положено 

на его роскошной яхте 

«Кристина». То сжигает 

на костре уже не нужные 

сценические костюмы…

Эти сцены, снятые 

в черно-белой гамме, 

доба в л я ю т фи л ьм у 

разно образия, но не 

дают представления о 

характере и личности 

героини. Для фанатов 

оперы и просто люби-

телей музыки воспро-

изведенные на экране 

фрагменты биографии Марии 

известны. Для зрителей, ничего 

не знающих о певице, они поверх-

ностны, иллюстративны.

Почему Каллас вышла за-

муж за человека, который 

был вдвое старше ее? Любила 

ли она «урода и коротышку» 

Онассиса, как он сам атте-

стует себя, или его деньги? 

Почему домогавшийся Ма-

рию грек в итоге женился 

не на ней, а на вдове Джона 

Кеннеди, той самой Джеки? 

Что привело певицу к по-

тере голоса – перегрузки 

(за свой короткий твор-

ческий век она спела 

70 партий) или рез-

кое похудение? На 

эти и ряд других вопросов фильм не дает 

ответа.

Не помогает приблизиться к разгадке 

тайны Марии Каллас и Анджелина Джо-

ли, решившая сняться после перерыва в 

своей карьере. Она старалась. На протя-

жении семи месяцев актриса прилежно 

изучала вокал, в каждой снятой сцене вы-

кладывается по полной. Но чуда слияния 

актрисы с героиней не происходит. Мы 

видим кинозвезду Анджелину Джоли, 

усердно играющую оперную звезду Ма-

рию Каллас. И потому ни сочувствия, ни 

сопереживания.

Понимаешь это в финале, когда идет 

нарезка документальных кадров с живой 

Марией. Там – улыбающееся, неправиль-

ное и при этом прелестное лицо, здесь  – 

по большей части красивая тяжеловес-

ная ботоксная маска… Т
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На примере банка «Уралсиб» мы расскажем о том, 
как можно, ничего не делая, потерять деньги. 

А стоит ли вообще доверять навязчивой рекламе 
«надежных» банков, их посулам премиального 

сервиса? Изучаем, почему банковская сфера стала 
самой прибыльной в нашей экономике и почему 

при этом банки не уважают своих клиентов

В банках или в банке?
И тут депутат въезжает 
в яму...

Отказ от служебного транс-
порта открывает глаза народ-
ным избранникам на главные 
российские беды. В Саратове 
депутат областной думы Алек-
сандр Ванцов ехал на своей 
иномарке по Фруктовому про-
езду и буквально провалился 
под землю возле трамвайной 
остановки. Строители выкопа-
ли яму посреди дороги и ушли, 
не удосужившись поставить 
ограждение. «Еду, темнотища, 
вдруг бах! – с изумлением 
делился депутат в соцсетях. – 
Я даже не понял, куда попал…» 
После звонка в МЧС на место 
прибыли спасатели, машину 
вытащили. Депутат пообещал 
взыскать с дорожников за-
траты на ремонт автомашины. 
Вот если бы все законодатели 
и чиновники ездили за рулем, 
глядишь, порядка в стране бы-
ло бы больше!

Астероид пролетел 
мимо

Во вторник, 3 декабря, вече-
ром небо над Якутией прочер-
тил огненный шар. Местных 
жителей ученые Уральского 
университета заранее пред-
упредили о падении астерои-
да размером до 2 метров в 
диаметре. Очевидцы успели 
заснять полет и разместить 
видео в Сети. К счастью, раска-
ленный шар сгорел в плотных 
слоях атмосферы над поселком 
Олекминск еще до столкнове-
ния с землей, так что никакой 
опасности астероид не пред-
ставлял. Можно выдохнуть!

Чужие деньги не всегда 
к счастью

Житель Новосибирска при от-
правлении денежного перево-
да ввел неправильный номер 
телефона, в результате его 
161 тысячу рублей получила 
незнакомая дама, живущая на 
Дальнем Востоке. Возвращать 
упавшие с неба деньги она не 
собиралась, пришлось гражда-
нину, допустившему ошибку, об-
ращаться в суд. Решение, понят-
но, было в пользу новосибирца, 
однако женщина не спешила с 
возвратом «подарка». И только 
когда ей ограничили выезд за 
пределы страны и арестовали 
счета в банке, пришлось ей вер-
нуть чужие деньги.

Спасите пингвина!

Экологи бьют тревогу: афри-
канские пингвины могут исчез-
нуть в ближайшее десятилетие 
из-за промыслового рыболов-
ства у берегов ЮАР и Намибии. 
По оценке экспертов, еще в 
начале века на юге континента 
обитали 180 тысяч этих неле-
тающих морских птиц, а сейчас 
их осталось не более 10 тысяч. 
В естественной среде их врага-
ми являются акулы и морские 
котики, но куда опаснее для 
пингвинов оказались люди. 
Стремительно сокращаются 
основные районы кормления. 
Пингвины питаются анчоуса-
ми, сардинами и сельдью, и 
конкурировать за пищу с ры-
боловной отраслью им явно не 
под силу.

Столовая для рыси

В Амурской области жители 
села Сергеевка пожаловались 
властям на рысь, которая охо-
тится на домашних животных. 
А виноваты в том сердобольные 
бабушки, регулярно подкарм-
ливающие соседских кошек и 
собак. Бесплатная «столовая» 
привлекла и рысь, обитавшую в 
лесу неподалеку. Дикая кошка 
подкормкой не удовлетвори-
лась и принялась охотиться на 
домашних питомцев. Пришлось 
инспекторам охотничьего хо-
зяйства холостыми выстрелами 
отпугивать зверя. Они советуют 
местным жителям не панибрат-
ствовать с соседями из леса – 
прикормленные рыси могут 
быть опасны.

•ПО СЛЕДАМ СЕНСАЦИИ•

У меня две новости, одна лучше другой. 

Во-первых, тех, кому 60+, скоро пере-

станут называть пожилыми. Главный 

гериатр Минздрава РФ, специалист по 

лечению людей старческого возраста 

Ольга Ткачева на днях так и сказала: 

очень трудно, дескать, считать пожи-

лым человека, который находится «на 

пике своих возможностей». Почему 

вдруг 60-летние оказались «на пике» и 

что это за пик такой, она не пояснила, 

но предпенсионеры на всякий случай 

насторожились. Тем более что в связке 

с этой прозвучала еще одна столь же 

актуальная задача, ее озвучила быв-

шая глава Минздрава Вероника Сквор-

цова: границы молодости в России на-

до раздвинуть до 60 лет. Здравствуйте, 

приехали! Как пели в 90-х «Чиж & Ко», 

«такая, блин, вечная молодость»…

МАРИНА КРЮЧКОВА

С
праведливости ради замечу: обще-

го, признанного всеми определе-

ния границ молодости на сегодня 

не существует, каждая страна уста-

навливает свои рамки. Даже между-

народные организации не смогли на сей 

счет договориться. Для ООН, например, 

молодежь – это люди в возрасте 15–24 года. 

А по версии ВОЗ, медицинские границы 

молодости – от 18 до 44 лет, дальше идет 

средний возраст (45–59), пожилой (60–74), 

старческий (75–89) и долгожители (90+).

В некоторых странах, как, например, в 

России, Германии или Вьетнаме, возраст 

молодости прописан законодательно, в 

других указан в документах о молодежной 

политике и тому подобных. Отличилась 

Япония: там не стали особо заморачиваться 

и решили считать молодыми всех от рож-

дения до 30 лет. Россия и ЮАР – на втором 

месте: молодость у нас длится 21 год, с 14 до 

35 лет (см. диаграмму). Но это пока! А если 

верхнюю границу и впрямь поднимут до 

60 лет, то РФ выйдет в мировые лидеры по 

продолжительности... молодости: 46 лет!

Внутри страны перспективы еще кру-

че. Не секрет, что в России за последние 

12 лет заметно «постарели» все высшие 

государственные органы, особенно Сов-

без, Администрация президента и Совет 

Федерации, где люди пенсионного воз-

раста составляют соответственно 57%, 

32% и 39%. Средний возраст нынешних 

российских высших чиновников хоть и 

поменьше, чем у американских или бри-

танских коллег, но уже вплотную при-

близился к брежневским геронтократам 

и продолжает расти. И тут вдруг такой по-

дарок от Минздрава! Ведь если возрастные 

границы сдвинуть, как предлагается, то 

все, кому под 70 и больше, из пожилых 

станут людьми среднего возраста (как, 

кстати, и президент России) – и работай 

себе спокойно, не заглядывая в паспорт!

Тем более что подвинуть наверняка 

придется и нынешние границы пенсион-

ного возраста: какая же пенсия в среднем 

возрасте? Да еще и при таком росте ожи-

даемой продолжительности жизни: в 

прошлом году, по отчету Минздрава, она 

поставила рекорд за всю историю России – 

73,4 года. Про то, что показатель этот – 

всего лишь прогноз и оказался таким в 

основном благодаря сдвигу смертности 

пожилых людей из-за ковида и что в реаль-

ности, по данным Института демографии 

ВШЭ, еще в доковидном 2019-м каждый 

четвертый умерший в нашей стране не 

дожил до 60 лет (а с тех пор ситуация с 

естественной убылью только ухудшалась, 

обновив этим летом свой антирекорд), – 

про все эти неприятные детали и нюансы 

Минздрав предпочитает не вспоминать.

Конечно, куда приятнее забавляться с 

границами молодости: и начальство, гля-

дишь, порадуется, и в СМИ движуха. Да 

и курьезы всякие возникают. Например, 

если вдруг в обновленной молодежной 

категории бабушка оказывается вместе 

с собственными детьми и внуками – при-

кольно же!

Ну и про загадочный «пик возмож-

ностей» нельзя промолчать. Помню, год 

с лишним назад, в июле, аккурат в мой 

день рождения, приятельница присла-

ла публикацию, где утверждалось, что 

лучший и самый продуктивный период 

человека приходится на возраст от 60 до 

80 лет. Дескать, психологи и медики из 

США провели такое исследование и рас-

сказали о нем на страницах журнала The 

New England Journal of Medicine. В какой 

именно сфере деятельности нам грозит 

эта невероятная продуктивность, там 

не уточнялось, пришлось искать самой. 

В итоге информация оказалось фейком: 

не печатали там ничего подобного. Но вот 

про продуктивный возраст и его пики я 

узнала предостаточно.

Как нетрудно догадаться, тут все зави-

сит, о каких функциях идет речь. Напри-

мер, спортсмены достигают пика физиче-

ской формы, в зависимости от вида спорта, 

в 20–40 лет. А взлет интеллектуальных и 

творческих способностей чаще наступает 

в 25–37 лет. Чуть позже происходит выход 

на пик карьеры, служебной или полити-

ческой, – в 37–49 лет. Что же до «возраста 

гениальности» (его рассчитали на примере 

нобелевских лауреатов и великих изобре-

тателей), то для физиков это 36 лет, хими-

ков – 39, а у физиологов  – 41 год. И,  пожа-

луй, только писатели способны создавать 

шедевры с младых лет и до старости.

Ну а что касается обычных людей, кто-

то и в 90 лет может отличаться острым 

умом, другой уже в 40 провалится в когни-

тивную яму, а кого-то интеллектуальный 

период и вовсе не навестит. Т

Такая, блин, вечная молодость
Про «пик возможностей» в 60 лет, объявленный Минздравом

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

До 60 лет
раздвинуть границы молодости – такую 
дерзновенную задачу озвучила экс-глава 
Минздрава Вероника Скворцова

Выставка «Археология юмора: Зощенко и Жванецкий» 
откроется 12 декабря в столичном Доме И.С. Остроухова в Трубниках 

Программный модуль на основе ИИ
для прогнозирования штормов, землетрясений, извержений вулканов 

разработали в холдинге «Росэлектроника» 

КАЛЕНДАРЬ: 6 ДЕКАБРЯ

1240

Монголо-татарские войска захватили 
Киев. Княживший тогда в Киеве га-
лицко-волынский князь Даниил Ро-
манович выехал из города, оставив 
вместо себя воеводу Дмитрия. Когда 
рухнули церковные стены под тяже-
стью собравшихся на них граждан, та-
тары овладели Киевом. Батый велел 
не убивать Дмитрия за его храбрость.

1590

Царь Федор Иоаннович по инициати-
ве Бориса Годунова издал указ, запре-
щавший переходы крестьян от одного 
владельца к другому даже в Юрьев 
день. Тогда возникла поговорка «Вот 
тебе, бабушка, и Юрьев день!».

1741

В результате дворцового переворота 
императрицей России стала дочь Пе-
тра I и Екатерины I Елизавета.

1812

Предвидя гибель своего войска, На-
полеон, не доезжая до Вильно, по-
мчался на санях в Париж.

1819

В Санкт-Петербурге основано Глав-
ное инженерное училище, готовив-
шее инженеров для русской армии. 
Впоследствии было преобразовано в 
Николаевскую инженерную академию, 
сегодня называется Инженерной ака-
демией РФ. Выпускником училища был 
Федор Достоевский.

1862

Императором Александром II у тверж-
ден проект создания ракетного за-
вода в Николаеве, который был 
представлен ученым-артиллеристом 
Константином Константиновым. Ис-
пытания первых выпущенных заво-
дом ракет прошли в 1871 году.

1912

При раскопках в египетской Амарне 
обнаружен бюст Нефертити – скульп-
турный портрет супруги фараона Эхна-
тона, правившего в 1351–1334 годах 
до нашей эры. Самое известное произ-
ведение древнеегипетского искусства.

1913

Под Череповцом в бедной крестьян-
ской семье родился Николай Михай-
лович Амосов, легендарный хирург 
и ученый, автор новаторских методик 

в кардиологии, работ по геронтологии, 
проблемам искусственного интеллек-
та и социальной инженерии. Его при-
знали «человеком века» на Украине.

1925

Введена в эксплуатацию Шатурская 
электростанция – на тот момент са-
мая крупная и эффективная торфяная 
станция в мире.

1945

Американский инженер Перси Спен-
сер запатентовал микроволновую 
печь. А еще 13 июня 1941 года в га-
зете «Труд» вышла заметка с описани-
ем специальной установки, использо-
вавшей токи ультравысокой частоты 
для обработки мясных продуктов, 
которая была разработана в лабора-
тории магнитных волн Всесоюзного 
научно-исследовательского института 
мясной промышленности.

1997

Военно-транспортный самолет 
Ан-124 «Руслан» весом 400 тонн че-
рез две минуты после взлета рухнул 
на жилой квартал Иркутска. Погибли 
72 человека.

2000

Московский городской суд приговорил 
американского гражданина Эдмонда 
Поупа к 20 годам лишения свободы, 
признав его виновным в шпионаже. 
Восемь дней спустя президент Вла-
димир Путин помиловал Поупа, «руко-
водствуясь принципами гуманности, 
учитывая состояние здоровья осуж-
денного, а также исходя из высокого 
уровня отношений между РФ и США».

2017

Администрация президента США До-
нальда Трампа объявила о признании 
Иерусалима столицей Израиля.
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Да, чуть не забыла о рождении детей: 
самым продуктивным для женщин вра-
чи считают возраст 23–32 года. Прав-
да, тут есть одна загвоздка. Последнее 
время сексологи нередко заявляют, 
что россияне… отказываются от секса! 
Чаще всего к ним с жалобами на это об-
ращаются люди 25–40 лет, хотя бывают 
пациенты и моложе. Все они сетуют по 
поводу того, что из-за эмоциональной 
напряженности, депрессии, панических 
атак у них пропадает либидо. Неужели 
борьба за демографию опять зашла 
в тупик? И вся надежда на молодежь 
60 лет?! Уж не на этот ли «пик возмож-
ностей» нам намекали?
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